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Oleand, Fabrienvaf, Caja Rural, Forever Green, Bidafarma y
Alojamientos Refugio, galardonados con los IX Premios de
Responsabilidad Social Empresarial 2021
Por Pymes Magazine -  •  original

Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Fernando Rodríguez Villalobos y Miguel Rus Palacios, respectivamente, presidirán el próximo
jueves, día 11 de noviembre, a las 19:30 horas, el acto de entrega de los IX Premios de
Responsabilidad Social Empresarial RSE, en la Iglesia de San Luis de los Franceses. Estos
premios están convocados por la CES y Prodetur, en colaboración con Endesa.
Oleand, ha sido galardonada en la categoría de “Gran Empresa” y Fabrienvaf (el Milagrito) en
la categoría de “Pyme” en esta nueva edición.
Además, el proyecto “Forever Green” de la Fundación Real Betis Balompié recibirá el Premio
a la “Mejor Iniciativa” en RSE. Asimismo, el galardón a la “Trayectoria” este año es para Caja
Rural del Sur y su Fundación.
Estos Premios incluyen, además, dos “Menciones Especiales por la Lucha Contra el Covid-19”.
Una de ellas ha recaído en Bidafarma, por su perfecta distribución de las vacunas en
Andalucía; y, la otra, en los ‘Alojamientos Refugio’, coordinados por la Asociación de Hoteles
de Sevilla, por hospedar a los profesionales que desarrollaban servicios esenciales durante la
pandemia.
Estos premios tienen como objetivo reconocer públicamente las mejores iniciativas y buenas
prácticas en Responsabilidad Social y Sostenibilidad de las empresas que desarrollan su
actividad en la provincia.
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E. S. 

SEVILLA 

ESIC Sevilla celebró ayer la gala de 
entrega de los Premios Aster de An-
dalucía Occidental, un reconocimien-
to a profesionales, empresas y orga-

nizaciones de Sevilla, Huelva, Cádiz 
y Córdoba, que este año alcanza su 
19ª edición. A escala nacional, ESIC 
Business & Marketing School lleva or-
ganizando estos galardones casi cua-
renta años. 

Durante el acto celebrado en el Caixa 
Forum del complejo Torre Sevilla, que 
fue conducido por Javier Flores, pro-
fesor de ESIC Business & Marketing 
School, se hizo entrega de las estatui-
llas conmemorativas a los ganadores.  

En esta edición, el premio a la ‘Tra-
yectoria empresarial’ fue para Grupo 

Rusvel, empresa familiar sevillana 
dels ector de la construcción artífice 
de obras como el Puerto de Málaga, 
el Metro de Granada, la gran circun-
valación SE-40 de Sevilla, el Palacio 
de Exposiciones y Congresos de Se-
villa, la Estación del AVE de Anteque-
ra o la ampliación del aeropuerto de 
Jerez. Miguel Rus Palacios, presiden-
te de Grupo Rusvel, recogió el galar-
dón. 

Por su parte, Agrícola El Bosque 
recibió el galardón a ‘Mejor empren-
dedor’, con el que se hace un recono-
cimiento a todos los logros consegui-
dos en este proyecto empresarial, en-
tre los que destacan los «frutos de 
años de investigación experimental 
que lo han posicionado como el prin-
cipal productor europeo de zarzamo-
ra y la única empresa de Europa que 
produce moras los meses de enero, 
febrero y marzo», subraya ESIC. Re-
cogió el premio Daniel Velo, director 
administrativo de la compañía onu-
bense. 

El premio en ‘Innovación digital’, 
una categoría que en la edición pasa-

da quedó desierta por decisión del ju-
rado, ha reconocido este año a Que-
raltó, la firma sevillana con más de 
120 años de experiencia en suminis-
tros médicos, productos y servicios 
para la salud. Se destacó su «proceso 
de transformación empresarial apro-
vechando las nuevas tecnologías, di-
namizando sus modelos de negocio 
y dando un salto cualitativo en su ca-
pacidad competitiva o empresas». Así, 
esta marca nacida 1898 se ha conver-
tido en uno de los ‘ecommerce’ de or-
topedia más importantes de España.  

Nueva categoría 
La escuela de negocios ha sumado este 
año una cuarta categoría, ‘Marketing’, 
que se ha estrenado con una estatui-
lla para  AOKLabs, compañía  de pro-
ductos ecológicos de dermatología, 
100% naturales, para pieles sensibles.  
Katia Simone, CEO de AOKLabs, reco-
gió el galardón que ensalza a esta mar-
ca «por su posicionamiento de mar-
keting de un producto altamente in-
novador en un mercado con gran oferta 
y competencia, el uso de la marca per-
sonal de la emprendedora y marketing 
B2B de producto en un sector tan com-
plicado como es el farmacéutico». 

El consejero de Transformación 
Económico, Industria, Conocimiento 
y Universidades, Rogelio Velasco, que 
participó en la entrega de los Premios, 
señaló que «la transformación econó-
mica es ahora más necesaria que nun-
ca, puesto que debemos recuperarnos 
para crecer». Para apoyar la diversi-
ficación del tejido productivo, Velas-
co destacó que su departamento ha 
puesto en marcha el Plan Crece In-
dustria 2021-2022. Con este instru-
mento se pretende fortalecer dicho 
sector, que cuenta con una importan-
te capacidad de arrastre en la econo-
mía y el empleo. 

Patricia Cuevas, directora de ESIC 
Sevilla; Elena Díaz-Alejo, Corporate 
Communications & Public Affairs en 
Samsung España; Vicente Martín, di-
rector de MAS&GO y de Hostelería en 
Somos Grupo Mas; y Vicente Grana-
dos, director gerente de Instituto Es-
pañol, participaron en el acto. 

El consejero de Transformación Económica, con los premiados y responsables de ESIC, en el CaixaForum // VANESSA GÓMEZ

Queraltó, AOKLabs, 
Agrícola El Bosque y 
Rusvel, Premios Aster 
de ESIC Sevilla

∑ Ayer se celebró la gala 
de entrega de estos 
galardones, que 
reconocen a empresas  
y profesionales 
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La consejera Blanco, ayer con los jóvenes becados por Cruzcampo  // RAÚL DOBLADO

E. S. SEVILLA  

Fundación Cruzcampo despidió ayer 
a la primera promoción de Talento 
Cruzcampo, su programa de becas 
inaugurado en 2020 y que ha forma-
do a los 40 jóvenes que ahora inician 
sus carreras profesionales en hostele-
ría, tras un año dedicado a desarrollar 
todo su potencial y a adquirir las ca-
pacidades más útiles para sumarse a 
la transformación del sector. 

El acto contó con la participación 
de Rocío Blanco, consejera de Empleo, 
Formación y Trabajo Autónomo; Mari 
Paz Lagares, directora General de Em-

pleo, Apoyo a la Economía e Innova-
ción Social del Ayuntamiento de Sevi-
lla; Carmen Ponce, directora de Rela-
ciones Corporativas de Heineken Es-
paña y vicepresidenta de Fundación 
Cruzcampo; y Regla Bejarano, direc-
tora de Fundación Cruzcampo. Tras 
meses de aprendizaje y esfuerzo, el 
acto propició el reencuentro de los 
alumnos con sus profesores y mento-
res en Factoría Cruzcampo. Todavía 
inmersos en su periodo de prácticas, 
el 64% de los jóvenes becados ha con-
seguido un empleo en el sector de la 
hostelería. 

Talento Cruzcampo emplea al 
64% de los participantes

PROGRAMA DE FORMACIÓN EN HOSTELERÍA
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Coca-Cola Europacific 
anuncia que repartirá  
un dividendo de 1,40 

Coca-Cola Europacific Partners 

ingresó 10.932 millones de euros 

hasta septiembre, un 3,5% más, y 

ha anunciado un dividendo de 

1,40 euros a repartir en diciembre, 

tras la compra de Amatil. La 

mayor embotelladora de Coca-

Cola ha facturado 3.949 millones 

de euros en el tercer trimestre, 

una caída del 1,5%, según la 

actualización de negocio enviada 

a la CNMV. En Iberia (España, 

Portugal y Andorra) la compañía 

ingresó 1.864 millones, un 12,5% 

más. 
S. E. MADRID 
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

L
os brindis de Navidad es-

tán en peligro. Los pro-

blemas de desabasteci-

miento que se están pro-

duciendo en todo el 

mundo tras la pandemia 

ya están teniendo  consecuencias en 

Sevilla donde, sobre todo, se  nota en 

que cada vez hay menos marcas de 

champán premium y se han agotado 

algunas marcas de ginebra o whisky 

de importación. Y por ello los cubatas 

y gin tonics de las próximas fiestas ela-

borados con determinadas marcas es-

tán a expensas de que el problema no 

se agrave. 
Varios propietarios de restauran-

tes y locales de copas reconocen que 

es difícil hacerse con botellas de mar-

cas como Moët & Chandon y que se 

están agotando las existencias de gi-

nebras como la canadiense Sea-

gram’s, la británica Beefeater o el 

whisky escocés Johnnie Walker. 

«Para Navidades no vamos a tener 

esas marcas casi seguro», admitía 

a ABC el propietario de varios loca-

les de copas. En parecidos térmi-

nos se expresaba otro empresario 

del sector que afirmaba que la gine-

bra escocesa les está llegando «a 

cuentagotas» mientras que desde un 

conocido restaurante también lo ad-

mitían. No podían servirle el pedido 

de champán premiun que pidió. 

Los hosteleros además recibían 

hace sólo algunos días un comuni-

cado de uno de los distribuidores más 

fuertes en el que les advertía de que el 

suministro de algunas bebidas alco-

hólicas podía verse afectado en los pró-

ximos meses. 

Un desabastecimiento que, según 

decían, ha confirmado el director eje-

cutivo de la patronal de Espirituosos 

de España, Bosco Torremocha, que 

apuntó a un «cóctel» de varios facto-

res entre los que se encuentran el au-

mento de los costes de transporte ma-

rítimo, materias primas y un atasco en 

aduanas por el Brexit. Por ello les ad-

virtieron que hay marcas de importa-

ción de ron, whisky, ginebra o vodka 

que peligran, ya que no se producen en 

España en tanta abundancia como ocu-

rre con el vino. «La situación se agra-

vará y habrá roturas de stock», decía. 

Es algo que han confirmado varios pro-

veedores que operan en Sevilla y que 

reconocen que están teniendo ya me-

nos cantidad de determinadas marcas 

e incluso algunas que ya no hay. José 

Luis Hernández, gerente de Multibrand 

Spirit, que distribuye bebidas espiri-

tuosas en Sevilla, confirma que se está 

produciendo escasez de determinados 

productos y que se está produciendo 

«un cuello de botella» con algunas mar-

cas importadas de Inglaterra, Escocia 

o Norteamérica. 

Con lo que más se nota es con el 
champán caro. Llevan tres meses casi 

sin suministrar Moët & Chandon.  

Si antes vendían 200 cajas en Se-

villa al mes, ahora sirven veinte 

puesto que les cuesta trabajo en-

contrarlo. Y lo mismo les ocurre 

con Seagram’s.  

El proveedor lo achaca a va-

rios factores. En primer lugar las 

consecuencias del Covid que pa-

ralizó la producción y que pro-

dujo que se vaciaran los almace-

nes. Además se han producido 

p r o b l e -

mas con las 

producciones  
de vidrio o de tapo-

nes, imprescindibles 

para el sector. Y a ellos  

se suma un mayor au-

mento de la demanda des-

pués de la pandemia. Por 

ello advierten de que esas be-

bidas están llegando con 

cuentagotas y que en Navi-

dad las cosas se van a poner 

más complicadas.  

En parecidos términos se 

expresa Curro Berrocal, de 

la distribuidora Bebidas 

Sur, una empresa multipro-

ducto que vende espiri-

tuosos y vinos y que 

admite esos 

problemas 

de desabas-

tecimiento en 

Hay problemas con el 

champán francés y 

con marcas de 

ginebra y whiski de 

importación

Los bares se 
quedan sin 

Moët & 
Chandon 

El desabastecimiento provoca que 
las marcas de champán premium 

y algunas ginebras y whisky de 
importación estén llegando con 

cuentagotas a los restaurantes y 
bares de copas de Sevilla

Antes vendían 200 cajas 
de champán francés al 
mes y ahora veinte pese  
a que se dispara la 
demanda D
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determinadas marcas. Lo achaca a 

la escasez del cristal, cartón o las 

consecuencias del Brexit. Pero tam-

bién lo relaciona con el exceso de 

demanda tras la pandemia y a la 

«mala planificación» de la oferta. 

Porque, según dice, nadie se espe-

raba el «boom» que hay tras la vuel-

ta a la normalidad y que cada vez 

haya más gente con ganas de salir. 

«Se han disparado las salidas», dice 

Berrocal recordando que los restau-

rantes se llenan cada fin de sema-

na, algo que puede estar influyen-

do en la carencia. Ellos lo han 

notado además de con Sea-

gram’s con otras como Bee-

feater o  Johnnie Walker. 

En cualquier caso el pro-

veedor es optimista y recuer-

da que si faltan algunas mar-

cas, los consumidores ele-

girán otras. «En Navidades 

aunque haya rotura de stock 

de algunas marcas, bebere-

mos otras», dice advirtien-

do que esa carencia también 

puede ser una «buena publi-

cidad» para determinados pro-

ductos a los que les «viene bien». 

«Van a faltar algunas marcas, pero 

se pedirá otra ginebra», afirma. 

Los problemas llegan a las 
tiendas de juguete. En Osorno, 
la jugutería del grupo juguete-
ro Toy Planet en San Pablo 
admiten que hay «bastantes 
problemas» y que de cada cien 
piezas que tenían ahora 
tienen veinte. Les ha ocurrido 
con juguetes importados de 
China . Es algo generalizado 
ya que hay algunos productos 
que no han llegado. Y eso está 
ocurriendo con Mattel, 
Famosa y otras marcas 
excepto los fabricados en 
España. Por eso muchos han 
anticipado la compra o los 
han dejado reservados. Los 
precios empiezan a subir.

Las jugueterías 
cada vez tienen 
menos género
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María José Guzmán

La cita que se inaugura hoy en Fi-
bes se llama Tourism Innovation
Summit (TIS), pero ya antes de
nacer fue bautizada como el Mobi-

le del turismo, en un intento por
comparar su dimensión con el
evento mundial de tecnología de
Barcelona. Un congreso que se
acompaña de una feria donde las
principales empresas vinculadas a

esta industria presentan sus nove-
dades tecnológicas. Y que este año
celebra su segunda edición consa-
grado ya como un punto de refe-
rencia de una revolución obligada
por la pandemia que se enfoca ha-

cia un turismo más digitalizado y
también más sostenible.

La cumbre es, sin duda, una de
las mayores apuestas realizadas
desde el Ayuntamiento en favor de
un sector que ya definió el año pa-
sado la hoja de ruta de su recupe-
ración en un evento sin preceden-
tes, pues fue el primero de esas ca-
racterísticas que se celebró de ma-
nera presencial reuniendo en Fi-
bes a más de 1.200 personas. La ci-
ta demostró que la organización
de grandes eventos era posible en
la pandemia, con las medidas de
seguridad necesarias, y este año
marcará un punto de inflexión en
el turismo de congresos pues ha
logrado reunir a más de 6.000 per-
sonas de 60 países para abordar
los desafíos de esta industria, con-
sagrándose internacionalmente.

El impacto para la ciudad de es-
ta cita se estima en 15 millones de
euros, pero hay otros intangibles
que se repetirán y que proyectarán
al mundo la imagen de una ciudad
que ha unido su nombre al del tu-
rismo con mayúsculas. Un total de
400 expertos de todo el mundo
compartirán sus experiencias y ca-
sos de éxito de reactivación de sus
negocios turísticos, un objetivo
que debe ir ligado también a la se-
guridad y la salud, a la recupera-
ción de la confianza del viajero, el
turismo inclusivo, la sostenibili-
dad y la digitalización.

Dentro de la programación del
congreso, habrá varias agendas
institucionales en las que durante
las tres jornadas representantes y
ministros de Turismo de diferen-
tes países, regiones y ciudades co-
mo Creta, Bolonia, Bulgaria,
Quintana Roo, Medellín, Arabia
Saudí, Finlandia, Francia, Ghana,
Túnez, así como de la asociación
PATA (Asia-Pacífico), y la Comi-
sión Europea analizarán el desa-
rrollo turístico y patrimonio cul-
tural de Europa, el reposiciona-
miento del turismo a nivel inter-
nacional o la importancia de la di-
gitalización y sostenibilidad en la
reactivación de la actividad.

Los CEO de Ryanair, Vueling,
Iberia, Barceló Group o Port Aven-
tura World, junto a representantes
de asociaciones como la Global
Sustainable Tourism Council o la
Sustainable Travel International,
de instituciones como la Comisión
Europa, UNWTO o la WTTC, así
como expertos de empresas refe-
rentes en turismo como GetYour-
Guide, City Sightseeing Worldwi-
de, Expedia, Booking, TUI o Ti-
qets, compartirán su visión del fu-
turo del sector en el TIS.

El evento contará, además, con
una zona expositora donde más
de 150 firmas y startups presenta-
rán sus proyectos de innovación
destinados a dar respuesta a los
actuales desafíos de la industria,
con tecnologías emergentes co-
mo el internet del comportamien-
to, la nube, la ciberseguridad, el
big data, la robótica, los modelos
de negocio inteligentes o la hipe-
rautomatización, entre otras, que
están transformando la competi-
tividad del sector turístico. El
evento también mostrará solucio-
nes disruptivas como la inteligen-
cia artificial, el machine learning
o la analítica predictiva.

Sevilla, escaparate por segundo año de
la revolución de la industria turística
ElTourismInnovation

Summit (TIS) reúneen

Fibesamásde6.000

personasde60países
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La zona de expositores que se instaló en la primera edición, celebrada durante la segunda ola de la pandemia  // RAÚL DOBLADO

E. MARTOS 

SEVILLA 

El Palacio de Congresos de Sevilla aco-
ge hoy la segunda edición del Tourism 
Innovation Summit (TIS), la cumbre 
de innovación turística que se conver-
tirá en un foro de debate sobre el fu-
turo del sector. La cita reunirá duran-
te tres días a más de 5.000 participan-
tes de cuarenta países distintos, siendo 
el evento más multitudinario que se 
celebrará en la ciudad desde que se de-
claró la pandemia. 

Y esta respuesta masiva ya tiene un 
efecto directo sobre la planta hotele-
ra que alcanzará una ocupación supe-
rior al 70 por ciento durante estas tres 
jornadas. Así lo confirma a ABC la Aso-
ciación de Hoteles de Sevilla que ha 
realizado una encuesta a más de cin-
cuenta alojamientos asociados que re-

cibirán a estos huéspedes. Fuentes de 
la organización aclaran que este buen 
resultado no es sólo por el TIS, pues 
«se celebran otros eventos en la ciu-
dad esta semana», pero sí es el que más 
impacto está teniendo.  

Las fuentes consultadas señalan tam-
bién que para el fin de semana se vuel-
ve a esperar una buena ocupación, como 
viene ocurriendo en los últimos dos me-
ses, ya que se superará el 80 por cien-
to, en función de las reservas que tie-
nen confirmadas. Una parte de los con-
gresistas aprovecharán para pasar esos 
días en la ciudad, pues la organización 
de la cumbre ha preparado un progra-
ma de actividades para que disfruten 
del destino. 

El Tourism Innovation Summit ya 
fue el año pasado una referencia al ce-
lebrarse íntegramente de forma pre-
sencial y contando con la asistencia de 
1.500 personas. El evento coincidió con 
la segunda ola de contagios, pero se ga-
rantizó la seguridad realizando test de 
antígenos a todas las personas que ac-
cedieron al recinto, desde trabajadores 
y proveedores a congresistas y ponen-
tes, incluida la Reina Letizia que inau-
guró aquella primera edición. Ese re-

curso no estará disponible para esta 
ocasión, pero los visitantes y exposito-
res sí tendrán que presentar el certifi-
cado de vacunación contra el Covid-19 
o una prueba negativa con menos de 
48 horas de antigüedad. La organiza-
ción también quiere ser pionera en esto 
siendo el primer congreso que lo exija.  

El impacto económico que genera-
rá esta cita oscila entre los 15 y los 20 
millones de euros en una temporada 
de crecimiento turístico, teniendo en 
cuenta el gasto en alojamiento, hoste-
lería, transporte y ocio. Esta vez la ce-
remonia inaugural no contará con la 
presencia de ningún miembro de la 
Casa Real, aunque se cursó invitación 
al Rey, pero la coincidencia de otros 
actos ya concertados ha hecho impo-
sible la visita a Sevilla.  

El acto lo presidirán el alcalde, Juan 
Espadas, y el vicepresidente de la Jun-
ta, Juan Marín, que estarán acompaña-
dos por la vicepresidenta del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), 
Maribel Rodríguez. Además, el even-
to contará este año con Francia como 
país invitado, con el objetivo de anali-
zar, de la mano de ponentes como Lau-
rent Queige, director de Welcome City 
Lab, y Caroline Leboucher, directora 
general de Atout France, las acciones y 
estrategias para impulsar el sector que 
está llevando a cabo con éxito el país 
galo, principal emisor de turistas a Es-
paña en la actualidad y de manera tra-
dicional a Sevilla.  

Dentro de la programación del con-
greso, TIS2021 contará con varias agen-
das institucionales en las que duran-
te los tres días representantes y mi-
nistros de turismo de diferentes países, 
regiones y ciudades como Creta, Bo-
lonia, Bulgaria, Quintana Roo, Mede-
llín, Arabia Saudí o Finlandia. 

Los hoteles estarán 
al 70% de ocupación 
durante el congreso 
de turismo de Fibes

∑ El evento reunirá a 
más de 5.000 
participantes para 
debatir sobre el futuro 
del sector

Participación 

El evento reunirá durante tres días a 
más de 5.000 congresistas de más de 
40 países para dar a conocer las 
claves y estrategias para la 
reactivación de la industria y marcar 
la hoja de ruta para los próximos 
años.  

Impacto económico 

Se trata de una cita de profesionales, 
empresarios y directivos que 
generará un impacto económico de 
15 millones de euros en la ciudad, 
según las estimaciones de la 
organización. 

Francia, país invitado 

Este congreso contará este año con 
Francia como país invitado, con el 
objetivo de analizar, de la mano de 
ponentes como Laurent Queige, 
director de Welcome City Lab, y 
Caroline Leboucher, directora 
general de Atout France, las accio-
nes y estrategias que está llevando a 
cabo con éxito el país galo. 

Ponentes 

El TIS ofrecerá más de 100 horas de 
conferencias de la mano de más de 
400 líderes del sector turístico, 
provenientes de empresas como 
Ryanair, Iberia, Vueling, Air 
France, Grupo Barceló, PortAven-
tura World, NH Hoteles, AccorHo-
tel Group, Grupo Hilton, MSC 
Cruceros o Iberostar. 

AL DETALLE
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J.J. BORRERO 

SEVILLA 

Andalucía tramita casi un millar de pro-

yectos de energía renovables con una 

inversión en torno a los 23.400 millones 

de euros y una capacidad de generar 

70.000 empleos para posicionarse como 

primera potencia en Europa en genera-

ción de electricidad a partir de energías 

alternativas, según destacó ayer el pre-

sidente de la Junta de Andalucía, Juan-

ma Moreno, en Glasgow, donde partici-

pa en la Cumbre del Clima (COP26).  

Moreno, en su última jornada en la 

Cumbre, mantuvo un encuentro con 

empresarios y directivos del sector 

energético a los que informó de los pro-

yectos que se están tramitando en la 

comunidad andaluza para hacerla «un 

referente en energía limpia». Las dis-

tintas administraciones tienen en car-

tera tramitar al menos un centenar de 

proyectos de generación de más de 50 

megawatios (MW) y otros 750 de ins-

talaciones con capacidad inferior.   

El presidente destacó ante los em-

presarios las medidas adoptadas por la 

administración andaluza para simpli-

ficar trámites, eliminar trabas burocrá-

ticas, tramitar los expedientes con más 

personal y digitalización y propiciar  

una bajada de los impuestos que han si-

tuado a Andalucía en el Top 5 de los te-

rritorios fiscalmente más competitivos 

en España. 

«Hay una economía verde y todo 
puede generar empleo, riqueza y bie-

nestar. Andalucía está posicionada 

para ser líder. Tenemos todas las con-

diciones y todo el material para con-

vertirla en la primera región de Euro-

pa en producción energética sosteni-

ble», aseguró Moreno. 

El presidente volvió a reivindicar en 

un foro europeo el papel de las regio-

nes, también en la lucha contra el cam-

bio climático, porque «aunque todos te-

nemos objetivos globales, éstos se con-

siguen desde actuaciones locales y 

regionales y, por tanto, la actuación y el 

compromiso que asumamos las regio-

nes es clave para el éxito de los grandes 

objetivos del milenio y, sobre todo, para 

alcanzar la neutralidad climática».  

El desarrollo de este potencial en 

renovables se inscribe, según Moreno, 

en la «Revolución Verde» comprome-

tida por el Ejecutivo andaluz para prio-

rizar la lucha contra el cambio climá-

tico en todos sus departamentos y ser-

vicios y para avanzar hacia un modelo 

económico «sostenible, verde, limpio, 

renovable y circular». 

Hidrógeno verde 
El presidente andaluz también consi-

dera que la comunidad tiene capaci-

dad para liderar la producción y su-

ministro mundial de hidrógeno verde 

por su capacidad para generar ener-

gía renovable a bajo coste y por su po-

sición geoestratégica con respecto al 

continente africano, un aspecto que 

recoge el documento de Directrices 

Energéticas de Andalucía, Horizonte 

2030 y la Alianza Andaluza por el Hi-

drógeno que establece un marco de 

colaboración público-privada.  

Un ejemplo de la alianza andaluza  

por las renovables son los proyectos 

que gestiona o tramita Iberdrola, pri-

mer promotor eólico en la región. El 

presidente de la compañía, Ignacio 

Sánchez Galán, trasladó ayer a Juan-

ma Moreno en la Cumbre de Glasgow 

que Iberdrola triplicará su capacidad 

de genera energía renovable en la co-

munidad para pasar de los 817 MW 

instalados en la actualidad a 3.000 en 

los próximos cinco años, con una in-

versión de entre 1.500  y 1.800 millo-

nes de euros. Sólo la instalación y mon-

taje de la instalaciones previstas en su 

plan integral generarán en torno a 

5.500 empleos en Andalucía.  

Parques en Málaga y Sevilla 
La compañía tiene en marcha seis pro-

yectos estratégicos entre los que des-

tacan tres parques eólicos que promue-

ve en Sierra de las Yeguas (Málaga) y 

Estepa y Martín de la Jara (Sevilla) con 
una potencia instalada total de 79 MW. 

Asimismo, Iberdrola proyecta con 

Fertiberia un plan de producción de 

hidrógeno para la fabricación de amo-

niaco en las planta de Fertiberia en Pa-

los de la Frontera (Huelva). 

La compañía gestiona desde 2010 

en la provincia onubense el mayor com-

plejo eólico de Europa Occidental, la 

planta fotovoltaica Andévalo capaz de 

generar  292 MW, que evitan la emisión 

de 15.000 toneladas de CO2 a la atmós-

fera cada año. 

Mil proyectos señalan 
a Andalucía como 
región europea líder 
en renovables 

∑ Iberdrola anuncia en 
la Cumbre de Glasgow 
planes para aumentar 
a 3.000 megawatios su 
producción en 2026  

Juanma Moreno concluyó ayer su viaje oficial a la Cumbre del Clima en Glasgow   // ABC

«La industrialización de 
Andalucía será un factor 
decisivo para hacer crecer a 
España en la convergencia con 
las cifras de desarrollo de los 
principales países de la 
OCDE». Así lo afirmó ayer el 
delegado del Gobierno en 
Andalucía, Pedro Fernández, 
en el transcurso de un desayu-
no informativo convocado por 
la Fundación Cámara de  
Sevilla en el Hotel Alfonso XIII 
en el que situó a la investiga-
ción y desarrollo del sector 
agroalimentario y a la indus-
tria aeroespacial como 
motores andaluces de la 
recuperación económica, 
junto a la producción de 
vehículos eléctricos, la 
medicina de precisión, la 
transformación digital y las 
renovables. Fernández mostró 
su confianza en el impacto de 
los fondos europeos Next 
Generation y emplazó a los 
empresarios a hacer el 
seguimiento de los mismos a 
través de la web del plan de 
recuperación del Gobierno.

El motor 
económico de la 
nueva industria

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 39

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2021

 España

 5 186 EUR (6,014 USD)

 218,90 cm² (35,1%)

 1985 EUR (2302 USD) 

Redacción

Compromiso con la transición
energética y con una comunidad
más limpia. Ése es el mensaje
que ayer le trasladó el presiden-
te de Iberdrola, Ignacio Galán, al
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, en la ci-
ta que mantuvieron en Glasgow
en el marco de la COP26.

Según informó la energética
en un comunicado, Galán se
comprometió a triplicar su capa-
cidad renovable en la comuni-
dad autónoma, hasta alcanzar
los 3.000 MW en los próximos
cinco años. Este plan, según ci-
fra la compañía, representa una
inversión de cerca de 1.500 mi-
llones de euros y permitirá crear,
tan solo en la instalación y mon-

taje, 5.500 nuevos puestos de
trabajo en la región. En la actua-
lidad, Iberdrola es ya el primer
promotor eólico en la región y
cuenta con una capacidad reno-
vable instalada de 817 MW.

Andalucía se convierte así en
uno de los mayores polos de
crecimiento para Iberdrola en
España, donde la compañía ya
es líder en la generación de
energía limpia y verde, de

acuerdo a su objetivo de contri-
buir a la transición energética y
la creación de empleo en Espa-
ña. “Este es el compromiso de
Iberdrola: impulsar una transi-
ción energética limpia, segura y

eficiente y aglutinar esfuerzos
para acelerar una recuperación
verde que no deje a nadie
atrás”, explicó Galán.

Un ejemplo de esta apuesta se
encuentra en la planta fotovol-
taica Andévalo, que evita la
emisión de 15.000 toneladas de
CO2 a la atmósfera cada año y
cuya construcción involucró a
cerca de 200 profesionales. El
proyecto convive dentro del
mayor complejo eólico de Euro-
pa Occidental, El Andévalo
(292 MW), promovido y gestio-
nado por la compañía desde
2010. La electricidad renovable
producida por el proyecto per-
mite a Heineken utilizar ener-
gía 100% verde, libre de emisio-
nes, en sus cuatro fábricas de
España y sus oficinas. La planta
ha sido también ejemplo de bio-
diversidad ya que ha acogido
162 colmenas, una iniciativa
pionera de economía circular
que permite hacer un uso res-
ponsable de los recursos natu-
rales, mientras se fomenta la
sostenibilidad del entorno.

Otro ejemplo son los parques
eólicos que la compañía levan-
tará entre las provincias de Má-
laga y Sevilla, con una potencia
instalada total de 79 MW. Se
trata de los parques de El Pun-
tal II, con 15 MW, en Sierra de
las Yeguas (Málaga) y de Mar-
tín de la Jara, con 36 MW de po-
tencia instalada, ubicado en es-
te pueblo sevillano.

Iberdrola se compromete a triplicar
su capacidad renovable en Andalucía
●Galán expresa a

Moreno la apuesta de

la energética por la

comunidad durante la

COP26 en Glasgow

M. G.

Juanma Moteno e Ignacio Galán, ayer, en la COP26 en Glasgow.
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A. S. Ameneiro

Eduardo Martínez Zúñiga, ar-
quitecto sevillano, profesor de
la Escuela Técnica Superior de
Arquitectura y ex gerente de Ur-
banismo del Ayuntamiento de
Sevilla, recibió esta semana el
Premio Andalucía de Urbanis-
mo. El galardonado se mostró
muy emocionado por este reco-
nocimiento a su trayectoria pro-
fesional de 51 años y resaltó que
todo lo que ha aprendido se lo
debe a su familia y a su mujer.
“Todo este aprendizaje y toda la
trayectoria por la que se me dis-
tingue no hubiera sido posible
sin mi familia. Gracias a ella, y a
mi mujer, Clara, he podido
mantener el tipo y dar la res-
puesta que actualmente sigo
dando y espero que siga dando
durante muchos años”, afirmó.

El jurado decidió por unani-
midad otorgarle el Premio An-

dalucía de Urbanismo a su tra-
yectoria, reconociendo así la
dedicación y compromiso con
esta disciplina de este arquitec-
to, del que la consejera de Fo-
mento de la Junta Marifrán Ca-
razo señaló “su amor por su pro-
fesión y su defensa del valor so-
cial de la arquitectura”.

Martínez Zúñiga destacó en
su discurso lo mucho que ha
aprendido de los profesionales
con los que ha trabajado, desde
la Escuela de Arquitectura de
Sevilla, con Pablo Arias, “maes-
tro en materia de urbanismo por
todos los que hemos pasado por
esa escuela”, hasta Alberto Do-
naire, “compañero, maestro del
que aprendí mucho en docen-
cia”. Tras años de docencia en
esta escuela, entró en el Ayunta-
miento de la mano de Alejandro
Rojas-Marcos, de alcalde, y José
Ñúñez Castaín, delegado de Ur-
banismo, para trabajar en la ges-

tión diaria en urbanismo duran-
te nueve años. “Dos años como
director técnico y siete años co-
mo gerente me han permitido
trabajar con más de 500 profe-
sionales de los que he aprendido
mucho y a los que tengo tanto
que agradecer”, dijo. Luego pa-
só a Emvisesa para afrontar una
faceta complementaria con la
anterior que culminó en la cons-
trucción de un importante nú-
mero de viviendas.

De su etapa profesional actual
en Galia Grupo Inmobiliario
destacó que se encontró con un
equipo más joven que él, y que

colabora con Gaesco (la patro-
nal de promotores y constructo-
res de Sevilla) en labores de ase-
soría profesional, lo que le per-
mite estar en contacto con todas
las comisiones importantes para
el día a día de la ciudad desde la
comisión local de patrimonio, a
la comisión provincial de Patri-
monio, comisión de licencias y
comisión de seguimiento del
plan general (PGOU).

● El arquitecto, profesor y ex gerente de

Urbanismodesgranó los 51 años de su

trayectoria profesional tras recoger el galardón

La consejera de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del
Territorio, Marifrán Carazo, pre-
sidió esta semana el acto de en-
trega de los V Premios Andalu-
cía de Urbanismo y animó a los
profesionales a seguir “desarro-
llando proyectos que hagan la
vida más fácil a los andaluces,

convirtiendo a nuestros barrios,
a nuestros pueblos y ciudades
en lugares más amables y sos-
tenibles”. Carazo subrayó el pa-
pel transformador que tiene el
Urbanismo para hacer de nues-
tras ciudades y pueblos espa-
cios de convivencia y apostar
por el desarrollo sostenible.

C.F.

Martínez Zúñiga recoge el premio de manos de la consejera Carazo.

“Proyectos que faciliten la vida”

Destaco deMartínez
Zúñiga su defensa
del valor social de
la arquitectura”

Marifrán Carazo
Consejera de Fomento

Martínez Zúñiga dedica el premio
Andalucía de Urbanismo a su familia
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
s un primer paso, pero suma-

mente relevante para alejar 

las dudas sobre la quebradi-

za estabilidad política del Go-

bierno andaluz. La Ley de Impulso para 

la Sostenibilidad del Territorio de An-

dalucía (Lista) ha logrado superar su 

primer escollo y tiene desde ayer el ca-

mino más despejado para su aproba-

ción por el Parlamento en un pleno  

antes de las Navidades. La Comisión 

de Fomento, Infraestructuras y Orde-

nación del Territorio dio el visto bue-

no a un dictamen que incorpora en-

miendas de los grupos políticos y mo-

difica parte del texto normativo.  

La negociación se ha traducido en 

la abstención del nuevo PSOE del se-

cretario general Juan Espadas, que de-

siste de la estrategia del bloqueo que 

adoptó Susana Díaz cuando ejercía de 

jefa de la oposición. Los socialistas se 

abren a pactar una norma en la que 

tienen puestas muchas expectativas 

los alcaldes, también los más de 500 

regidores que gobiernan bajo sus si-

glas, aunque mantienen algunas dis-

crepancias. La principal diferencia ra-

dica en que la norma permite la cons-

trucción de viviendas unifamiliares 
aisladas en terrenos rústicos. Con la 

norma actual, conocida como LOUA, 

sólo están autorizadas aquellas que 

están vinculadas a actividades agro-

pecuarias. Hasta el debate del Pleno 

(aún sin fecha), queda margen para 

despejar estas incertidumbres. De mo-

mento, ha pesado más la necesidad de 

los socialistas de ensayar un nuevo 

guion que los proyecte como una opo-

sición útil y capaz de llegar a acuer-

dos con el Ejecutivo de Juanma More-

no, al que ha ofrecido negociar los Pre-

supuestos de la comunidad para 2022. 

Las conversaciones de las cuentas han 

embarrancado porque el PSOE pide la 

renovación de 8.000 sanitarios que ce-

saron en octubre, contratados en lo 

peor de la tercera ola de la pandemia.  

El escenario también ha dado un 

vuelco en la bancada que está a la de-

recha del Gobierno. Precisamente, este 

proyecto de ley hizo saltar por los ai-

res el habitual bloque monolítico del 

PP, Ciudadanos y Vox. El partido de 

Santiago Abascal dejó sin apoyos al 

Ejecutivo el pasado mes de mayo. Su 

desmarque propició la primera gran 

derrota a los partidos que sustentan 
la Junta. La norma quedó en suspen-

so al salir adelante una enmienda a la 

totalidad de Unidas Podemos, el úni-

co grupo que mantiene su rechazo 

frontal al texto. Ahora, Vox ha dado 

un voto de confianza al Gobierno an-

daluz, aunque considera que se ha que-

dado corta en la eliminación de algu-

nos trámites urbanísticos.  

Diez años para un PGOU 
La nueva Ley del Suelo que impulsa la 

Consejería de Fomento, dirigida por 

Marifrán Carazo (PP), elimina trabas 

administrativas y mitiga la inseguri-

dad jurídica de la actual legislación 

urbanística. La LOUA ha dado lugar a 

paradojas como que los Planes Gene-

rales de Ordenación Urbana (PGOU), 

el instrumento que marca el desarro-

llo de los municipios, tarden más tiem-

po en elaborarse (entre ocho y diez 

años) que el que duran en vigor.  

La futura norma se ha convertido 

en un caballo de batalla del Gobierno 

de coalición, además de las cuentas, 

para respirar tranquilo lo que resta de 

legislatura. Pero aún no las tiene to-

das consigo y ahora iniciará otra ron-

da de negociaciones sobre las contra-

partidas para permitir su aprobación.  

El principal escollo se focaliza en el 

artículo 22 de la ley, que aborda las «ac-

tuaciones extraordinarias» en suelo 

rústico. «Podrán autorizarse vivien-

das unifamiliares aisladas, siempre 
que no induzcan a la formación de nue-

vos asentamientos ni impidan el nor-

mal desarrollo de los usos ordinarios 

del suelo rústico», reza el párrafo de 

la discordia. Más adelante, expone que 

dicha edificación requerirá «de una 

autorización previa a la licencia mu-

nicipal que cualifique los terrenos don-

de pretendan implantarse, conforme 

al procedimiento y a los criterios que 

se determinen reglamentariamente».  

El PSOE no está de acuerdo. Y pa-

rece dispuesto a volver a pulsar el bo-

tón rojo si no se vinculan dichas cons-

trucciones a usos exclusivamente agro-

pecuarios o, a lo sumo, turísticos. El 

portavoz socialista en la citada comi-

sión, Gerardo Sánchez, avanzó ayer 

que «si no se modifica la posibilidad 

de construir viviendas en suelo rústi-

co, se van a oponer a esta ley». No sólo 

su grupo tiene reservas sobre esta me-

dida. Según anunció en una rueda de 

prensa posterior a la aprobación del 

dictamen, «Ciudadanos nos acaba de 

manifestar su apoyo a esta enmienda 

del PSOE para impedir esta contruc-

ción» y apremió al PP a «sumarse al 

rechazo» que «nos están pidiendo los 

agentes sociales y económicos». 

El partido naranja no tiene tanta 

prisa como su socio de gobierno para 

aprobar la norma y está abierto a es-

tudiar más pausadamente esta en-

mienda que no se ha admitido en la 

comisión que ha elaborado el dicta-

El PSOE y Vox rectifican 
y allanan el camino a la 
Ley del Suelo de la Junta

∑ La norma permite las nuevas viviendas 
aisladas en suelo rústico; los socialistas, 
que se han abstenido, vetan esta medida 

∑ Ciudadanos está estudiando dicha 
enmienda con tiempo frente a las prisas 
del PP para aprobarla cuanto antes

Grúas en una promoción de viviendas en la     

Determinadas solicitudes 
presentadas ante la Adminis-
tración que no reciban res-
puesta en el plazo fijado serán 
consideradas a partir de ahora 
como favorables a los ciudada-
nos. Es la principal contribu-
ción que ha hecho Vox a la 
futura Ley del Suelo. Los 
planes urbanísticos necesitan 
informes sectoriales pero si no 
se responden a tiempo, se 
aprobarán mediante el silencio 
administrativo positivo y, en 
otros casos bastará una 
declaración responsable. 
Alejandro Hernández justificó 
su voto a favor por la incorpo-
ración de enmiendas dirigidas 
a reducir trámites. En cambio, 
cree que la norma no aporta 
una solución definitiva a las 
300.000 viviendas irregulares. 
Lo que Vox reclama es, justa-
mente, lo que menos gusta del 
texto a Unidas Podemos. Su 
portavoz, Inmaculada Nieto, 
criticó la tramitación por la vía 
urgente de esta norma. A 
cambio de reducir a la mitad su 
trámite parlamentario, «no se 
va a dar seguridad jurídica en 
los elementos fundamentales 
que aborda», como la falta de 
agua, señaló. Los diputados no 
adscritos afines a Teresa 
Rodríguez vaticinan que la ley 
va a «abocar a una nueva 
burbuja inmobiliaria».

El silencio 
administrativo 
podrá ser positivo

La norma prevé reducir 
trámites para evitar 
que los PGOU tarden 
más en elaborarse de lo 
que luego están en vigor
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apital cordobesa  // VALERIO MERINO

men y otras que se han quedado por 

el camino, según han confirmado a 

ABC fuentes la formación que dirige 

Juan Marín. Su portavoz en la comi-

sión, Juan de Dios Sánchez, le trasla-

dó esta disposición al grupo socialis-

ta poco después de votar el dictamen 

sin incorporar esta propuesta. En el 

PP se muestran más reticentes.    

Tanto Juan Bueno (PP) como el di-

putado de Cs agradecieron las aporta-

ciones de los grupos políticos para lo-

grar un consenso amplio. El parlamen-

tario popular aseguró que «se trata de 

regular con orden» y de dar una solu-

ción a 300.000 familias que residen en 

viviendas ilegales –sin acceso a luz ni 

agua, en muchos casos–, lo que «no 

significa llenar de bloques el campo». 

Juan de Dios Sánchez (Ciudadanos) 

hizo hincapié en que la actual norma 

recupera la mitad del borrador que 

dejó hecho el PSOE en la anterior le-

gislatura y agiliza los PGOU que «los 

ayuntamientos tenían muchísimos 

problemas para aprobar». 

El secretario de Transición Ecológi-

ca y Cambio Climático del PSOE-A, Ra-

fael Márquez, abundó en la nueva acti-

tud de su partido que «ha sido y es cons-

tructiva, de negociación y no de 

obstrucción». La aprobación de la Lis-

ta puede ser la primera prueba de con-

traste de esa nueva oposición pactista.D
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J. M. M. P.

El consejero de Hacienda, Juan
Bravo, llamó ayer a todos los
partidos del Parlamento para
intentar llegar a un acuerdo so-
bre el proyecto de Presupuestos
de 2022. Las enmiendas de de-
volución se votarán el 24 de no-
viembre, de modo que, si salen
adelante, se tendrían que pro-

rrogar las cuentas de 2021 y An-
dalucía se encaminaría celebrar
elecciones en los primeros me-
ses de 2022.

El Gobierno andaluz ha estado
negociando con el PSOE durante
el mes de octubre, pero los socia-
listas argumentan que la res-
puesta de Juan Bravo siempre ha
sido que el proyecto actual ya
contiene buena parte de las de-

mandas socialistas. No ha habi-
do, por tanto, modificaciones so-
bre el original ni una negociación
en ese sentido. Hacienda sostie-
ne que, de las 68 propuestas del
PSOE, 45 están aceptadas, entre
éstas, el aumento de las partidas
de sanidad y de educación.

Para el Gobierno andaluz, el
apoyo socialista es esencial si no
consigue que su aliado tradicio-

nal, Vox, cambie de opinión. El
partido de Santiago Abascal
busca un adelanto electoral ba-
jo el argumento de que el PP no
ha cumplido lo pactado, y es di-
fícil que rectifique sobre esta
posición de bloqueo. Ante esto,
Hacienda va a buscar un acuer-
do de última hora.

Sin embargo, Bravo no ha he-
cho una oferta particular al

PSOE, sino un llamamiento a to-
dos los grupos políticos. Esta in-
definición en la estrategia de
alianzas complica el acuerdo
con los socialistas. El PSOE, por
su parte, ha ido cambiando de
posturas casi a diario. Con la
misma rotundidad que rechaza-
ba las cuentas, se sumaba a re-
conciliaciones que no dieron
ningún fruto.

El último posicionamiento
fue el de Juan Espadas el pasa-
do lunes. Aseguró que, si no ha-
bía cambios en el proyecto, pre-
sentaría una enmienda de devo-
lución. El texto ya se encuentra
en el Parlamento.

El consejero de Hacienda llama ‘in extremis’ a
los grupos para desbloquear el Presupuesto
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Manuel Ruesga

La reforma del impuesto de la
plusvalía aprobada el lunes per-
mitirá al contribuyente elegir si
paga por la ganancia real obteni-
da con la venta de suelo o por la
resultante de aplicar el sistema
objetivo, en tanto que estará exen-
to de pago cuando la operación no
reporte ganancia alguna. Esto se
traduce en que los ayuntamientos
españoles verán mermados sus in-
gresos, el de Sevilla no será me-
nos. El gobierno socialista entien-
de que en las arcas municipales
podría haber una reducción de in-
gresos que no se puede calcular en
estos momentos, pero que en
cualquier caso ahora mismo exis-
te un colchón importante por el
aumento de las transferencias del
Estado respecto a lo previsto.
Juan Espadas se conforma con la
compensación de Pedro Sánchez.

Una segunda decisión que ha
tomado la Delegación de Hacien-
da es no tocar el presupuesto pa-
ra el año que viene, ya que la pre-
visión es que el ingreso que lle-
gue por la plusvalía más el au-
mento de las tranferencias del
Estado compensen la reforma del
impuesto de la plusvalía munici-
pal. Una de las principales fuen-
tes de ingresos de las arcas de
cualquier municipio se vio ame-
nazada con la sentencia del Tri-
bunal Constitucional que anuló
hace dos semanas el método de
cálculo del impuesto. En el caso
del Ayuntamiento de Sevilla, la
eliminación del tributo compro-
metía 30 millones del presupues-
to de la ciudad para 2022.

La Diputación de Sevilla expu-
so que desde que el pasado 26 de
octubre fuese emitida la senten-
cia del Tribunal Constitucional
que anula varios artículos de la
Ley de Haciendas Locales referi-
dos al sistema de determinación
de la base imponible del citado
impuesto, el Gobierno central
“ha resuelto en 14 días” la situa-
ción mediante este Real Decreto-
ley. Con la nueva regulación de-
rivada de la sentencia del Tri-
bunal Constitucional, según
destacó su presidente,
Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, se elimina el
cobro “incongruen-
te” del citado im-
puesto municipal
a quienes ven-

dían un inmueble sin cosechar
sin embargo “ningún beneficio
económico” con la operación.

El presidente de la Diputación
valoró la “sensibilidad y generosi-
dad” del Gobierno a la hora de re-
formar el mencionado tributo
municipal, estipulando un plazo
de seis meses para que los ayunta-
mientos adapten sus ordenanzas
fiscales a la nueva regulación e in-
cluyendo ins-
trumentos
para que
los mismos
hagan
frente a
los

“vaivenes del mercado inmobilia-
rio” y para que el contribuyente
elija pagar en función del valor ca-
tastral con coeficientes actualiza-
dos o según la plusvalía real, es
decir, la diferencia entre el precio
de compra y el de venta. Conside-
rando “correcto y de sentido co-
mún” el proceder del gobierno,
Villalobos ha detallado que mer-
ced a los datos del Organismo Pro-
vincial de Asistencia Económica y
Fiscal (Opaef) de la Diputación de
Sevilla, que recauda las plusvalías
de 79 de los 106 municipios sevi-
llanos; queda de relieve que al
margen de la capital, las localida-
des de la provincia vendrían co-
brando una media anual de 13 mi-
llones de euros por la aplicación
de las plusvalías.

Sólo en 2020, el Opaef gestio-
nó 12.396 liquidaciones del cita-
do impuesto por valor de 8,3 mi-
llones en los 79 municipios en
los que se encarga de la recauda-
ción del mismo, pesando en el
cálculo aportado una estimación
media del cobro del 75% del to-
tal de las liquidaciones. No obs-
tante, dado que la anulación ju-
dicial de este tributo municipal

afecta a una casuística concreta
de las operaciones de compra-
venta de inmuebles, Villalobos
manifestó que su institución no
cuenta con datos precisos sobre
el impacto concreto de la refor-
ma del impuesto en materia de la
recaudación de los municipios
sevillanos por el mismo.

El Ministerio de Hacienda ha
dado ejemplos de situaciones en
las que sería más conveniente tri-
butar por la plusvalía real y otras
en las que sería mejor el resultado
con el método objetivo, teniendo
en cuenta que si no hay ganancia
no hay que pagar nada.

PLUSVALÍA REAL SUPERIOR
A LA ESTIMACIÓN OBJETIVA

Si una vivienda es adquirida en
2017 por 310.000 euros y se ven-
de en 2021 por 350.000 euros, la
plusvalía de la operación sería de
40.000 euros, aunque a efectos
del impuesto sólo tributa el in-
cremento del valor del suelo, sin
contar con la construcción.

Con el nuevo método objetivo
se multiplicaría el valor catastral
del suelo (60.000 euros) por
0,17 (coeficiente para una ope-
ración con cuatro años de inter-
valo entre la compra y la venta),
de lo que resultaría 10.200 eu-
ros. En este caso el contribuyen-
te elegiría la base imponible ob-
jetiva de 10.200 euros, en lugar
de la base imponible real de
24.000, a la que habría que apli-
car el tipo de gravamen estable-
cido por el Ayuntamiento corres-
pondiente y que la ley fija en el
30% como máximo.

PLUSVALÍA REAL INFERIOR
A LA ESTIMACIÓN OBJETIVA

Si una vivienda es adquirida en
2014 por 250.000 euros y se ven-
de en 2021 por 260.000 euros, la
plusvalía de la operación sería
de 10.000 euros. Con el método
objetivo se multiplicaría el valor
del suelo de 20.000 por el coefi-
ciente 0,12 (aplicable a opera-
ciones con intervalo de siete

años entre la compra y la
venta), con un resulta-

do de 2.400 euros. En
este caso saldría a

cuenta tributar por
la plusvalía real
(2.000 euros) en
lugar de por la
objetiva (2.400
euros).

Cs y el enroque
del gobierno con
el presupuesto

El portavoz de Ciudadanos, Ál-
varo Pimentel, anunció ayer
que su grupo va a presentar
una enmienda a la totalidad a
los presupuestos municipales
de 2022 para “impedir que las
últimas cuentas de Juan Es-
padas como alcalde condenen
el futuro y el crecimiento eco-
nómico de nuestra ciudad”. El
concejal recordó que, “cuando
alcanzamos el acuerdo de
presupuestos para 2021, la
ciudad se encontraba afron-
tando una de las olas más du-
ras de la pandemia”. Sin em-
bargo, “parece que hemos lo-
grado superar esa realidad”.
Por eso, defiende “que la dele-
gada de Hacienda se ha enro-
cado en una postura inmovilis-
ta y ha sido imposible encon-
trar ningún punto de acuerdo”.

Espadas se conforma
con la compensación
de Sánchez por la
merma en plusvalías
● El Ayuntamiento defiende que
existe un colchón importante por
el aumento de las transferencias
del Estado respecto a lo previsto

JUAN CARLOS MUÑOZ

Espadas y Sánchez

conversan durante

un mitin en el Hotel

Barceló Renacimiento.

Hacienda argumenta
que aún no se puede
calcular la reducción
de ingresos prevista
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JAVIER RODRÍGUEZ CÁDIZ  

La primera jornada de huelga en el 
sector del Metal de la provincia de 
Cádiz, por discrepanciasde sobre el 
convenio colectivo, logró ayer para-
lizar a las grandes empresas tracto-
ras de la Bahía y del Campo de Gi-
braltar, pero su efecto fue mucho me-
nor entre las pymes. Así, talleres 
mecánicos y empresas de manteni-
miento ubicadas en los polígonos in-
dustriales de Chiclana y de la Sierra 
trabajaron con normalidad. La pa-
tronal mostró su indignación por la 
ausencia de servicios mínimos y la 
presencia de barricadas en los acce-
sos a varias factorías, lo que impidió 
mantener la actividad en los princi-
pales centros de trabajo. 

La presencia de piquetes informa-
tivos en los astilleros de la Bahía des-
de primera hora de la mañana y la 
colocación de barricadas con fuego 
en los accesos a La Carraca, en San 
Fernando, o en la Carretera Indus-
trial, en Cádiz, amén de concentra-
ciones en los polígonos del Trocade-
ro y Bajo de La Cabezuela, en Puer-
to Real, provocaron un problema 
añadido a la movilidad, que derivó 
en un caos circulatorio en el área me-
tropolitana de la Bahía. 

Los piquetes tomaron posiciones 
de madrugada en Navantia, Airbus, 
Alestis, Acerinox y Dragados Offsho-
re, lo que significó también el cese de 
actividad en su industria auxiliar. 

Hoy, segunda jornada 
El sector se enfrenta hoy a su segun-
da jornada de huelga con una mani-
festación que arrancará a las 10 ho-
ras desde el astillero de Cádiz en di-
rección a la sede de la patronal, en la 
plaza de la Aviación, por lo que se pre-
vé un nuevo día complicado para el 
tráfico en la Bahía. Una vez que cul-
mine la segunda jornada de paro, el 
sector se encamina hacia una huel-
ga indefinida que comenzará el 16 de 
noviembre. La patronal está dispues-
ta a negociar, pero sin amenazas so-
bre la mesa. 

El convenio del Metal es uno de los 
más importantes del mercado labo-
ral gaditano al reunir a más de 20.000 
trabajadores. Este convenio expiró 
el pasado 31 de diciembre de 2020 y, 
desde entonces, los agentes sociales 
han solicitado un acuerdo con la pa-
tronal que lleve a la firma de un nue-
vo marco laboral del sector. La situa-
ción saltó por los aires el pasado vier-
nes en el Sercla (Sistema Extrajudicial 
de Resolución de Conflictos Labora-
les en Andalucía ) cuando patronal 
y sindicatos se levantaron de la mesa 
al no acercar posturas en la negocia-
ción del nuevo convenio sectorial.

La huelga del 
Metal triunfa en 
las grandes 
factorías de la 
Bahía de Cádiz

CONVENIO COLECTIVO
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S. P. 

SEVILLA 

El presidente de la Diputación de Se-

villa, el socialista Fernando Rodríguez 

Villalobos, informó ayer de que el pro-

yecto presupuestario de la entidad para 

2022 crece de 491,7 millones de euros 

a 528,2 millones, un 12%, gracias a 36,55 

millones de euros fruto de la decisión 

del Gobierno central de aplazar la fe-

cha de devolución de las cantidades 

derivadas de la liquidación negativa 

del presupuesto de 2020, unos millo-

nes que la entidad destinará a reforzar 

su nuevo ‘Plan Actúa’, inicialmente di-

señado con 63,9 millones de euros pro-

cedentes de los gastos no financieros 

de la institución y que finalmente con-

tará con casi cien millones. 

Esos 63,9 millones, según precisaba 

Villalobos, conformarían en nuevo pro-

grama provincial ‘Actúa’, heredero del 

conocido programa ‘Contigo’, median-

te el cual la Diputación redestina unos 

370 millones de euros de sus remanen-

tes de tesorería, para inversiones y me-

didas de reactivación frente a la nueva 

crisis derivada de la pandemia, princi-

palmente a través de los ayuntamien-

tos. Ayer, el presidente anunció que al 

notificar el Ministerio de Hacienda a las 

entidades locales un aplazamiento de 

las devoluciones derivadas de las liqui-

daciones del ejercicio presupuestario 

2020, la Diputación contará con 36,55 

millones de euros adicionales inicial-

mente previstos para tal fin.

El nuevo ‘Plan Actúa’ suma 36 millones 
de euros más a los Presupuestos de 2022

∑ Esta cantidad procede 
del aumento de la 
participación en los 
tributos del Estado

DIPUTACIÓN DE SEVILLA
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla ac-
tivará el alumbrado navide-
ño el próximo 26 de noviem-
bre, coincidiendo con el últi-

mo fin de semana del mes y 
adelantándose a otros años. Será una 
de las primeras capitales españolas, 
junto a Madrid y Málaga, que lo en-
cenderá para incentivar el consumo 
no sólo durante las fiestas, también 
para campañas tan potentes como el 
Black Friday.  

Este será, sin duda, el encendido 
más prematuro, pues tradicionalmen-
te se había esperado al puente de la 
Inmaculada. Fue en 2018 cuando se 
adelantó a noviembre, pero se había 
hecho el último día. Sin embargo, el 
año pasado se esperó a la primera se-
mana de diciembre sin desvelar la fe-
cha hasta el último momento para 
evitar aglomeraciones que pudieran 
agravar los contagios de Covid-19.  En 
esta ocasión se llevará a cabo con to-
tal normalidad dada la buena evolu-
ción de la pandemia gracias a la va-
cunación. 

Y para tenerlo todo a punto la em-
presa adjudicataria ya ha iniciado el 
montaje por los enclaves más céntri-
cos donde irá la mayor carga de luces. 
La previsión para este año es adornar 
287 calles y plazas del Centro y de to-
dos los distritos, ocho más que la pa-
sada Navidad, con un coste de 
1.022.087 euros (IVA incluido). Este 
desembolso será un 6,5 por ciento su-
perior al de 2020, según el contrato 
que Urbanismo ha firmado con Elec-
fes Iluminación SL, que resultó la ga-
nadora del concurso público.  

Una de las condiciones que se han 
exigido es la fabricación en exclusi-
va de los adornos que lucirán las ca-
lles Sierpes, Tetuán, Imagen, Laraña, 
Alfonso XII y Asunción, así como los 
de la Avenida de la Constitución, la 
Campaña y el Salvador para ofrecer 
una imagen renovada, como figura 
en el pliego del alumbrado. Igualmen-

te, se ha planteado el revestimiento 
luminoso de la Casa Consistorial con 
un resaltado de las aristas de la fa-
chada con más de 1.500 metros de hilo 

led y estrellas formadas por micro-
bombillas con un menor gasto ener-
gético.  

En la misma plaza Nueva se insta-
larán también tres árboles de Navi-
dad de distinto tamaño y de un mo-
delo muy parecido al de los otros dos 
árboles que se colocarán en la plaza 
de San Francisco. Será aquí donde se 
organicen espectáculos de sonidos y 
luces como en años anteriores que to-
davía no ha precisado el Ayuntamien-
to y que no figuran en el pliego del 
alumbrado. 

Los trabajos de montaje tendrán 
que estar terminados el 23 de noviem-
bre, tres días antes de su inauguración 
para hacer las comprobaciones nece-
sarias y depurar los errores. Las luces 
se iluminarán cada atardecer hasta el 
6 de enero en horario de 18:30 a 23, sal-
vo los días 24 y 31 de diciembre y el 5 
de enero, cuando se prolongará hasta 
la una de la madrugada.  

Con suficiente margen 
El proceso tanto de licitación como 
de revisión de documentación y ad-
judicación se llevó a cabo con el sufi-
ciente tiempo para evitar fiascos como 
el de los toldos del pasado verano. La 
Gerencia de Urbanismo lo inició en 
julio antes de las vacaciones de los 
técnicos a fin de disponer de bastan-
te plazo. De hecho, el delegado muni-
cipal de Hábitat Urbano, Cultura y Tu-
rismo, Antonio Muñoz, reconoció en-
tonces que «esta Navidad tiene una 
enorme importancia para el comer-
cio y la actividad económica de mu-
chos barrios dentro del proceso de re-
cuperación, por eso apostamos por un 
sistema de iluminación que esté listo 

con margen suficiente, que alcanza al 
mayor número de calles posible y que 
mantiene la línea de incorporar nue-
vos motivos y arbolado en distintos 
puntos de la ciudad». 

La programación de animación pre-
vista en la calle será también más am-
biciosa que la del año pasado, aunque 
el Consistorio aún no ha desvelado los 
detalles. Toda esta actividad ya hace 
pensar en la celebración de unas fies-
tas navideñas con total normalidad, 

Iluminación 

navideña en la 

Avenida de la 

Constitución// 

ROCÍO RUZ

Sevilla encenderá la 

iluminación navideña  

el 26 de noviembre

S. TUBIO / E. M. SEVILLA  

La empresa que ha resultado adjudi-
cataria del contrato de la ilumina-
ción navideña es la misma que el año 
pasado suplantaron unos piratas in-
formáticos que le estafaron casi un 
millón de euros al Ayuntamiento de 
Sevilla. El asunto se está investigan-
do todavía y estuvo relacionado con 
el montaje de las luces de la pasada 
Navidad. Elecfes Iluminación ganó 

el concurso público por importe de 
962.797 euros, una cuantía que aca-
bó en manos de los ‘hackers’ gracias 
a un tipo de fraude, conocido como 
‘Man in the middle’, y que consiste en 
suplantar la identidad de un contra-
tista, solicitando a la administración 
pública vía email que modifique la 
cuenta de cargo que va asociada al 
contrato de licitación y donde se de-
ben hacer los pagos por el servicio 

prestado. El dinero se transfirió en 
tres pagos a una cuenta controlada 
por los delincuentes y a nombre de 
una tercera persona que está siendo 
investigada por la Policía Nacional. 

En aquella ocasión, los delincuen-
tes habían conseguido monitorizar 
la correspondencia digital entre la 
empresa contratista y el Ayuntamien-
to gracias a la introducción de un vi-
rus; de tal manera que consiguió in-
terceptar correos de la adjudicataria 
y modificar su contenido. Hasta el 
momento la compañía murciana no 
ha recuperado el montante pues aún 
sigue en curso la investigación para 
dar con todos los culpables y encon-
trar el rastro del dinero. 

La empresa instaladora es la que 
suplantaron los ‘hackers’ en 2020

EL FRAUDE DE LAS LUCES

L
a furia de los ayunta-
mientos por adelantar 
la Navidad está desna-

turalizando la fiesta religio-
sa y dando la razón al ya le-
jano comunista Antonio Ro-
drigo Torrijos cuando dijo 
que él celebraba el solsticio 
de invierno. Es verdad que 
no es sólo cosa de Sevilla ni 
de un partido político, es ya 
de todos, pero esta urgencia 
por encender las luces navi-
deñas en otoño es como asar 
las castañas en verano.

Solsticio de 

invierno

ADRIANO

∑ La empresa adjudicataria ya ha 
iniciado el montaje para adornar 287 
calles y plazas de la ciudad 

∑ Además habrá también animación  
y espectáculos sonoros en la  
Plaza de San Francisco
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aunque habrá que llevar la mascari-

lla cuando no se pueda mantener la 

distancia de seguridad de un metro y 

medio.  

El Ateneo de Sevilla, encargado de 

organizar la cabalgata de Reyes Ma-

gos, también trabaja en los prepara-

tivos sin restricciones. El presidente 

de la institución,  Alberto Máximo Pé-

rez Calero, lo confirmó el pasado oc-

tubre junto al director de Fiestas Ma-

yores del Ayuntamiento de Sevilla, 

Carlos García Lara, quien garantizó 

que se podrá llevar a cabo en condi-

ciones de absoluta seguridad.  

El cortejo será el mismo de siem-

pre con un total de 33 carrozas, de las 

que 13 serán nuevas. Habrá también 

unos 3.000 participantes que irán a 

pie y sobre los remolques. El evento 

congregará a un millón de personas 

en la calle, pero dada la buena expe-

riencia con los traslados extraordina-

rios del Gran Poder a Tres Barrios y el 

regreso a su basílica se confirma que 

se puede llevar a cabo sin poner en 

riesgo la situación sanitaria. 

Otro de los eventos que también se 

lleva a cabo sin limitaciones es la fe-

ria belenista que ya está operativa jun-

to a la Catedral y el Archivo de Indias. 

Los puestos permanecerán instalados 

hasta el 23 de diciembre y se comple-

mentará con conciertos y pasacalles 

en el Casco Histórico y el resto de los 

barrios. 

Nueve calles y plazas lucirán 
adornos fabricados para la 
ocasión que ofrecerán una 
imagen renovada 

La animación en la calle 
será más ambiciosa que la 
del año pasado y se 
desvelará más adelante
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El consejero Elías Bendodo, ayer en Sevilla durante la presentación de ‘Andalucía Vuela’  // EP / M. J. LÓPEZ

M. MOGUER 

SEVILLA 

En universidades, museos, hospitales, 
sedes judiciales... Cualquiera de las 
más de 10.500 sedes que tiene la Jun-
ta repartidas por Andalucía serán un 
punto donde los ciudadanos podrán 
conectarse a Internet de forma gratui-
ta. En estos edificios el wifi estará abier-
to no solo a los empleados públicos 
sino también al resto de los andaluces 
que necesiten hacer alguna gestión o 
consulta.  

Así lo anunció ayer el consejero de 
Presidencia, Administraciones Públi-
cas e Interior, Elías Bendodo, durante 
la presentación en Sevilla del proyec-
to ‘Andalucía Vuela’, un programa que, 
con un presupuesto de 230 millones 
de euros, busca la «transformación di-
gital» de la comunidad y los ciudada-
nos, en palabras del también portavoz 
del Gobierno andaluz.  

Según Bendodo, con esta iniciativa 
se ayudará a cerrar la brecha digital 
que hay en algunas zonas de la comu-
nidad gracias al acceso a Internet. Por-
que, según razonó ayer el consejero, 
«de nada sirve que la administración 
se digitalice si los ciudadanos no si-
guen el mismo camino».  

Así, el plan ‘Andalucía Vuela’ tiene 

tres ejes. El primero tiene que ver con 
la ya señalada red gratuita de wifi que 
la administración andaluza va a des-
plegar en todas sus sedes. El segun-
do, con un plan de formación digital 
de los ciudadanos. Para este fin hay 
una partida de 120 millones de euros, 
señaló Bendodo. Con ese dinero, que 
proviene de fondos de la Junta, del 
Gobierno central y de la Unión Euro-
pea, se financiará el «Plan de Capa-
citación Digital de Andalucía 2022-
2025».  

El tercer punto del programa ‘An-
dalucía Vuela’ se refiere a los «nodos 
digitales», como los llamó ayer Ben-
dodo o espacios ’Vuela’.  En los mis-
mos, se podrá encontrar, además de 

una zona wifi para conectarse de for-
ma gratuita, pizarras interactivas, es-
pacios de aprendizaje activo, lugares 
habilitados para el teletrabajo, nodo 
de acceso a los servicios electrónicos... 
«El que lo necesite —señaló Bendodo— 
tendrá su propia oficina en los puntos 
‘Vuela’», ha resumido el consejero de 
Presidencia, que anunció que los pri-
meros se inaugurarían «en semanas». 

Según añadió el titular de Presiden-

Las más de 10.500 sedes de la Junta 
ofrecerán wifi público gratuito

∑ El proyecto ‘Andalucía 
Vuela’ impulsa la 
digitalización con 230 
millones de euros

cia, la Junta contará con los centros 
Guadalinfo para sumar puntos ‘Vue-
la’ por toda la comunidad. En total, 
Andalucía cuenta con 760 sedes de este 
programa, donde los ciudadanos po-
drán encontrar los servicios de cone-
xión y digitales.  

Igualdad de oportunidades 
Según señaló Bendodo, estos «nodos 
de conexión» son «garantía de igual-
dad de oportunidades» porque acer-
can la administración a cualquier rin-
cón de la comunidad. Así, con la ca-
pacitación de los ciudadanos en 
cultura digital, la implantación del 
wifi en todas las sedes de la Junta y 
la creación de puntos ‘Vuela’ en cada 
localidad quiere atajar el problema 
de la Andalucía vaciada y, además, se 
fomenta la reducción de las emisio-
nes al limitar los desplazamientos de 
los ciudadanos a las sedes de las ad-
ministraciones. Por último, indicó 
Bendodo, la digitalización ayuda a la 
conciliación familiar y laboral.  

El plan reforma y amplia la 
red de centros Guadalinfo 
con nuevos servicios y 
zonas de teletrabajo

El Gobierno andaluz quiere que 
los edificios de la Junta 
incorporen sistemas domóti-
cos, sistemas de control y 
dispositivos de seguridad , 
gracias a las redes wifi con la 
que van a contar a través del 
proyecto ‘Andalucía Vuela’. Así, 
según explicó ayer el consejero 
de la Presicencia, Administra-
ciones Públicas e Interior, Elías 
Bendodo, Andalucía va a 
contar con «una de las mayores 
redes wifi gratuitas de Euro-
pa», lo que va a ayudar al mejor 
control de las sedes de la 
administración. Además, a 
esos sistemas de edificación 
inteligente se unirán, añadió 
Bendodo, tecnologías como el 
Big Data o la inteligencia 
artificial, elementos que desde 
la Junta esperan que supongan 
una «mejora de los servicios 
públicos». 

Big Data y 
domótica en los 
edificios públicos
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M. MOGUER TEROL SEVILLA 

La Junta va a invertir un total de diez 

millones de euros para implantar ro-

bots que gestionen de forma rápida y 

automatizada diversos procesos. De 

esta forma, las tareas de gestión más 

repetitivas como la revisión de expe-

dientes se pondrán en manos de esta 

tecnología, indicó ayer el consejero de 

Presidencia, Administraciones Públi-

cas e Interior, Elías Bendodo.  

Con esta iniciativa, el Gobierno an-

daluz amplía la implantación de ro-

bots al resto de la administración. Has-

ta ahora, este sistema digital solo se 

había puesto en práctica en la gestión 

de las ayudas para paliar los efectos 

de la pandemia de Covid-19.  

En este caso, el resultado fue muy 

satisfactorio, desatacó Bendodo ayer. 

Según detalló, el uso de los robots para 

revisar y gestionar dichas subvencio-

nes supuso un ahorro de tiempo y per-

sonal. Así, cada expediente se revisó 

en unos 20 minutos cuando el tiem-

po que necesitaría un empleado pú-

blico sería mucho mayor.  

De esta forma, las ayudas se gestio-

naron en «cuestión de semanas y no 

de meses», indicó el consejero de Pre-

sidencia. Además, mientras los robots 

se dedicaban a la revisión de los ex-

pedientes de subvenciones, los fun-

cionarios pudieron dedicarse a tareas 

«de mayor calado», explicó Bendodo.  

Esta iniciativa se engloba dentro 

del plan de modernización  de la ad-

ministración andaluza puesta en mar-

cha por el Gobierno de Juanma More-

no y que busca que la digitalización  

pase a ser el tercer gran motor de la 

economía andaluza junto con el tu-

rismo y la agricultura. 

Robots en toda la administración 
para acelerar los procesos

DIGITALIZACIÓN
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Juan Parejo SEVILLA

Un regreso a la actividad. El Ca-
bildo Catedral reanudará en los
próximos días las obras de restau-
ración de la Parroquia del Sagra-
rio. La decisión se ha tomado gra-
cias al aumento de los ingresos de
la visita cultural, por la vuelta de
los turistas, algo que permitirá
que la mayoría de los trabajado-
res de la institución puedan salir
del ERTE provocado por la pan-
demia. Se retoma de este modo
una intervención muy importan-
te que quedó paralizada a media-
dos de 2020, y cuyo objetivo es
acabar con los graves problemas
de cimentación del edificio anexo
al Templo Metropolitano.

“La progresiva normalización
de la visita cultural, con la consi-
guiente recuperación económica,
permite reiniciar unas obras a las

que el Cabildo da prioridad, dada
la necesidad de la actividad pasto-
ral de la citada parroquia, que
hasta ahora se desarrolla en la Ca-
pilla Real de la Catedral. Además,
la dirección técnica urge esta rea-
nudación de las obras para evitar
que el templo sufra un mayor de-
terioro”, informó ayer el Cabildo
en su página web.

Las obras de restauración de la
parroquia del Sagrario comenza-
ron el 4 de noviembre de 2019.
Desde ese día, el templo anexo a la
Catedral quedó clausurado, tras-
ladándose todos los cultos a la Ca-
pilla Real. Los trabajos para repa-
rar los problemas de cimentación
y las fisuras en todas las fachadas
y bóvedas estaba previsto que se
prolongaran durante un año, pe-
ro la irrupción de la pandemia en
marzo de 2020 trastocó todos los
planes iniciales. Las obras queda-

ron en suspenso de manera segu-
ra a la espera de poder continuar,
como sucederá ahora.

El Arzobispado de Sevilla deci-
dió cerrar al culto la parroquia del
Sagrario por los importantes pro-
blemas que presentaba en los ci-
mientos. Los estudios practicados
por el arquitecto de la Catedral,
Jaime Navarro Casas, y por sus co-
laboradores, concluyeron que las
afecciones estructurales que su-
fría el templo eran notables y, por
tanto, había que acometer una in-
tervención integral.

La aparición de grietas y fisuras
en muros, arcos y bóvedas encen-
dieron las alarmas sobre el estado
de conservación del edificio. Co-
mo suele hacerse en la Catedral,
antes de acometer la intervención
se pusieron en marcha una serie
de estudios para determinar con
precisión las anomalías. Estos
análisis se iniciaron en abril de
2015 y se extendieron durante
tres años. Se colocaron hasta 19 fi-
surómetros en los lugares daña-
dos para hacer un seguimiento de
la evolución del templo.

Los resultados de esa ausculta-
ción, como avanzó este periódi-
co, concluyeron que se habían
producido movimientos de ten-
dencia alternativa de apertura y
cierre de las fisuras en sentido

horizontal. En cuanto a altera-
ciones verticales, también se re-
gistraron casos de alternancia de
movimientos en el muro sur (co-
nexión con la Catedral) y en el
muro este (cerramiento hacia el
Patio de los Naranjos).

Los técnicos también realiza-
ron una investigación geotecno-
arqueológica de las patologías
que incorporó, además, un estu-
dio sobre los niveles freáticos y el
trazado de la galería islámica de
evacuación de aguas del Patio de
los Naranjos, que circula parale-
la a la calle Alemanes hacia la
Avenida, y su posible relación

con las patologías del templo. La
investigación precisó que la ci-
mentación del templo está par-
cialmente apoyada sobre los ele-
mentos de cimentación de la an-
tigua mezquita.

Con un coste de 1,6 millones, y
una financiación procedente ex-
clusivamente de la recaudación

de la visita cultural de la Cate-
dral, la intervención que ahora se
retoma se centra en recalce de la
cimentación, en actuaciones de
refuerzo estructural y en la reha-
bilitación de las bóvedas, las cu-
biertas y el tramo completo de la
fachada este, que es la que corres-
ponde con el Patio de los Naran-
jos. El proyecto dejaba abierta la
posibilidad de que durante la
obra fueran necesarios trabajos
de reparación y reposición de la
calidad constructiva y ornamen-
tal de elementos que resulten da-
ñados o afectados por la propia
ejecución de las obras.

En su comunicado para anun-
ciar que se retoma la obra del Sa-
grario, el Cabildo señaló que se
constata una mejora sensible en el
número de visitantes que recibe la
Catedral, gracias a la paulatina
vuelta de los turistas a la ciudad.
Aunque hacen una llamamiento a
la cautela, “ya que la comparación
con las cifras de visitantes de sep-
tiembre y octubre de 2019 sitúa
estos meses de 2021 en un 47% de
entradas”. Finalmente, desde el
Cabildo se mostraron confiados
en poder reemprender los proyec-
tos de mejora del patrimonio ca-
tedralicio tan pronto como la
“normalidad económica y sanita-
ria” sea un hecho.

ANTONIO PIZARRO

La puerta de acceso a la parroquia del Sagrario, en la Avenida de la Constitución.

Las obras regresan a la
Catedral tras la pandemia
●Lamejora de los ingresos por la
visita cultural y la salida del ERTE
permite que se retome la restauración
de la parroquia del Sagrario, con
serios problemasde cimentación

Esta intervención
comenzó en noviembre
de 2019 y quedó
paralizada enmarzo
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Imagen de la grada de 

Preferencia del estadio 

Benito Villamarín  // 

MANUEL GÓMEZ

MATEO GONZÁLEZ 

SEVILLA 

E
l Betis maneja desde hace se-
manas la idea de finalizar la 
grada de Preferencia del esta-
dio Benito Villamarín con los 

fondos CVC acordados por LaLiga el 
pasado verano. El club verdiblanco re-
cibirá alrededor de cien millones de eu-
ros en esta inyección económica pac-
tada con esta firma de inversión, que a 
cambio participará en el negocio au-
diovisual y tendrá un paquete acciona-
rial directo en el brazo comercial de La-
Liga. De esos cien millones alrededor 
de 70 ha de invertirlos en mejoras de 
infraestructuras y de ahí que se mar-
cara como prioridad la finalización de 
la reestructuración del estadio Benito 
Villamarín. Es un proyecto pendiente 
que la entidad quería acometer cuan-
do tuviera cierto margen económico y 

estabilidad deportiva. Lo segundo pa-
rece que lo está encontrando y en lo pri-
mero el Covid ha afectado sobremane-
ra aunque el acuerdo con CVC le abre 
una oportunidad que la entidad verdi-
blanca no piensa desaprovechar. 

En el Betis se han estado tratando 
detalles sobre la obra de Preferencia 
pero sin plantear aún mesas de traba-
jo consolidadas o planificaciones muy 
concretas pero en el consejo de admi-
nistración ya se ha hablado del asunto 
y está previsto que se trate en la junta 
de accionistas que la entidad celebrará 
el próximo martes 16 de noviembre en-
marcado en el plan de actuaciones que 
el club pretende acometer en un futu-
ro próximo. Efectivamente todo está 
condicionado a la firma del acuerdo con 
CVC, que está programada para el pró-
ximo 10 de diciembre, que es cuando se 
ha convocado una asamblea por parte 
de LaLiga para ratificar la operación con 

la firma de inversión una vez cerrada la 
estructura final del acuerdo, blindado 
ante la posibilidad de que los clubes que 
han quedado fuera voluntariamente 
(Real Madrid, FC Barcelona y Athletic 
Club) puedan plantear acciones legales 
en su contra. De este fondo CVC, el Be-
tis recibirá alrededor de cien millones 
de euros, de los que 70 debe dedicar a 
mejoras en infraestructuras. Parte del 
resto ya lo ha empleado en el incremen-
to del límite salarial de plantilla depor-
tiva para poder inscribir a los jugado-
res que tiene a sus órdenes actualmen-
te Manuel Pellegrini y para refinanciar 
deuda a tres años y manejar el fondo de 
maniobra, algo de lo que dará explica-
ciones en la junta. 

Supeditada a esta aprobación, mu-
chos clubes han ido anunciando en di-
ferentes medios en los últimos tiem-
pos obras de mejora en sus estadios o 
ciudades deportivas gracias a estos fon-

dos CVC (Levante, Real Sociedad, Cel-
ta, Osasuna, Mallorca, Burgos, Carta-
gena, Ponferradina, Eibar, Valladolid, 
Las Palmas...). El Betis presentó y tie-
ne a falta de adjudicación la construc-
ción de la nueva ciudad deportiva de 
Entrenúcleos pero ésta no estará vin-
culada a los fondos CVC, ya que el club 
verdiblanco utilizará una financiación 
con fondos europeos a la que se acogió 
el año pasado y que le obliga a iniciar 
los trabajos antes del final de este año, 
algo que materializará el club pensan-
do en avanzar el traslado de los equi-
pos de cantera en las próximas campa-
ñas a esas instalaciones, un proyecto 
clave en el futuro del Betis. La inversión 
rondará los 25 millones. Más allá de la 
ciudad deportiva, el Betis tiene la idea 
de utilizar la inyección de CVC para po-
ner en pie el plan con la grada de Pre-
ferencia. Ya ha habido conversaciones 
con la oficina de arquiectura Cordón&Li-
ñán, donde es socio director Antonio 
G. Liñán, hijo de Antonio González Cor-
dón, responsable del proyecto del nue-
vo Benito Villamarín. En todo caso los 
contactos son incipientes y habrá avan-
ces en un futuro cercano. 

Muchas ideas están encima de la 
mesa pero todo pasa, además de por 

El Betis planea finalizar la grada 
de Preferencia con los fondos CVC
∑ El club está a la espera de la firma del 

acuerdo de LaLiga en diciembre para 
trabajar en esta idea; la ciudad 
deportiva, con financiación europea

El Betis recibirá cien 
millones de estos fondos 
y debe destinar el 70 
por ciento a mejoras 
en infraestructuras
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el acuerdo con CVC, por reactivar 

las conversaciones sobre convenio 

ya firmado con el Ayuntamiento de 

Sevilla, ya que la obra de remode-

lación de Preferencia está ligada a 

la cesión del suelo de la explanada 

anexa al estadio. La previsión es que 

allí se construya un aparcamiento 

y un centro comercial, también con 

superficies para estancias munici-

pales, pero uno de los proyectos que 

se plantea es que esa edificación 

esté integrada con la nueva Prefe-

rencia, aunque es algo que está en 

estudio y debe aún concretarse. 

La nueva grada de Preferencia 

tendrá algo menos de capacidad ya 

que puede pasar de las 18.000 loca-

lidades actuales a alrededor de 

16.000 debido a que se buscará me-

jorar en las condiciones de hospi-
tality, cada vez más necesarias en 

los estadios de primer nivel, zonas 

premium, palcos VIP y a la como-

didad de los asientos de esa zona 

del campo, con lo que podría elevar 

sus ingresos por ventas de locali-

dades. Si todo marcha como se pre-

vé, la obra podría comenzar en 2023 

pero en el club no quieren marcar-

se aún plazos fijos a la espera de 

concretar primero el acuerdo con 

CVC y luego las conversaciones con 

el Ayuntamiento, así como todos los 

detalles del proyecto. Eso sí, tienen 

claro que será muy difícil compagi-

nar la actividad deportiva con los 

trabajos de demolición y construc-

ción, con lo que el planteamiento 

sería jugar una temporada, al me-

nos, en el estadio de la Cartuja.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Galgus, la startup sevillana especiali-

zada en servicios de wifi inteligente y 

geolocalización, prepara una ronda de 

financiación para mediados de 2022 

de entre 15 y 50 millones de euros para 

«conquistar Europa, Estados Unidos 

y Latinoamérica». Con esa nueva ron-
da de financiación, Galgus pretende 

alcanzar una facturación de 30 millo-

nes de euros y tener una plantilla de 

150 personas. 

En plena pandemia, Galgus ya com-

pletó con éxito una ronda de financia-

ción de 2,5 millones de euros. Esa ron-

da de financiación permitió la entra-

da en su capital de Mundi y GED, a 

través de su fondo ‘Conexo Ventures’, 

así como GoHub Ventures, el ‘corpo-

rate venturing’ de Global Omnium, y 

Wayra, el ‘hub’ de innovación abierta 

de Telefónica. El 75% del capital sigue 

en manos de los fundadores, los inge-

nieros de telecomunicaciones José Gon-

zález y Antonio Delgado. 

Los creadores de esta startup ha-

bían trabajado para una startup irlan-

desa que hacía pantallas para ver pe-

lículas a bordo de aviones y que fue la 

primera empresa a nivel mundial que 

decidió usar wifi para enviar conteni-

do multimedia a estas pantallas. «Nos 

dimos cuenta que las redes wifi no da-

ban suficiente rendimiento, por lo que 

nos pusimos a investigar cómo mejo-

rarlo y se nos ocurrió la tecnología de 

wifi inteligente que mejora el rendi-

miento y que es el origen de Galgus. 

Nos volvimos a Sevilla, dejamos nues-

tros trabajos en Irlanda para fundar 

Galgus en 2013», explica González, que 

además hizo un MBA en Suiza. 

Actualmente, Galgus tiene 51 clien-

tes en todo el mundo, desde Estados 
Unidos a Australia. Un millón de per-

sonas usan sus redes de wifi a diario 

en hoteles, colegios, aviones, trenes, 

parques públicos, centros de negocios, 

etcétera. Además, ahora también ofre-

ce analítica de localización para con-

tabilizar flujos de personas, aforos, 

tiempos de permanencia... De hecho, 

la prestigiosa consultora internacio-

nal Gartner la ha considerado una de 

las mejores empresas del mundo de 

geolocalización. Ha entrado así en un 

selecto grupo de 25 empresas como 

uno de los principales desarrollado-

res y distribuidores de GPS y tecnolo-

gía de rastreo a nivel mundial. En el 

Tourism Innovation Summit de Sevi-

lla ha quedado finalistas en los pre-

mios ‘The Best Innovation on AI amd 

Data Analytics’, a los que se presentaro

n 400 candidatos. 

La firma sevillana acaba de ganar 

numerosos contratos importantes para 

instalar wifi en el puerto marina de 
Dubái, en los puertos de Algeciras y 

Valencia; en un centro comercial de 

Malasia, en zonas exteriores de Aus-

tralia, en un campo de golf en Colom-

bia; en la estación de Barcelona Sants, 

así como en más de 60 pueblos y ciu-

dades y zonas rurales de España. Para 

seguir creciendo en Latinoamérica, 

Galgus acaba de abrir filiales en Co-

lombia y Perú. Ya están presentes en 

Londres. 

Galgus tiene actualmente seis pa-

tentes en Europa y Estados Unidos, de 

las cuales dos son de wifi inteligente 

y cuatro de geolocalización. Hoy, la 

empresa cuenta con una plantilla de 

50 empleados y factura 1,5 millones de 

euros, aunque su previsión es alcan-

zar los 3 millones en 2022.

Galgus prepara una ronda de 
financiación de 20 millones

∑ La firma sevillana de 
wifi inteligente y 
geolocalización abre  
filial en Colombia y Perú

José González, CEO y cofundador de la startup Galgus  // ABC

La compañía sevillana 
Galguas prevé duplicar en 
2022 su plantilla, para lo cual 
tiene abiertos ya 14 procesos 
de selección para ingenieros 
de telecomunicaciones, 
ingenieros QA (monitorea 
cada fase del proceso de 
desarrollo de software y 
asegura que el diseño y el 
software cumplan con los 
estándares), comerciales, 
especialistas en marketing, 
expertos en finanzas o 
logística, para lo cual se 
pueden presentar CV a través 
de la web de Galgus (Gal-
gus.net).

Busca personal 
cualificado para su 
empresa
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ALBERTO GARCÍA REYES 
SEVILLA 

El 6 de diciembre de 2007, la empre-
sa constructora Proyectos Casaviva 
presentó en la Gerencia de Urbanis-
mo de Sevilla toda la documentación 
para solicitar una licencia de obras 
en el edificio número 33 de la calle 
Galera, en el barrio del Arenal. La in-
tención del solicitante era rehabili-
tar este inmueble, bastante deterio-
rado entonces, y adaptarlo como vi-
vienda tras una operación de compra 
del edificio por parte de un particu-
lar. Sin embargo, el deseo del compra-
dor se topó con la burocracia muni-
cipal, que tardó más de siete años en 
tramitar el permiso. Esto generó un 
perjuicio económico a la constructo-
ra, que no dudo en acudir a los tribu-
nales para reclamar una compensa-
ción a la administración pública por 
las consecuencias de su lentitud. 

El juzgado de lo Contencioso Admi-
nistrativo número 13 de Sevilla le dio 
la razón al demandante el 17 de abril 
de 2018 y condenó a la Gerencia de Ur-
banismo a abonarle una indemniza-
ción de 90.116 euros «por los perjui-
cios económicos sufridos en el retra-
so injustificado de la concesión de 
licencia de rehabilitación». El fallo es 
pionero y, según las fuentes jurídicas 
consultadas por este periódico, pue-
de sentar un precedente muy perjudi-
cial para las arcas municipales, ya que 
durante años esta ha sido la tónica ha-
bitual en las licencias solicitadas para 
obras en el Casco Antiguo. La inope-
rancia de Urbanismo en este aspecto 
se ha solucionado recientemente con 
la creación de la ventanilla digital, que 
permite presentar toda la documen-
tación por internet cualquier día y a 
cualquier hora. Pero hasta hace un año, 
los retrasos en la expedición de per-
misos eran una de las principales que-
jas de los inversores de la ciudad. 

El promotor de esta casa en el Are-
nal no dudó en reclamar el perjuicio 
ocasionado tras siete años de espera 
y ha obligado al Ayuntamiento a com-
pensar sus pérdidas, pero la Geren-
cia de Urbanismo trató de quitarse el 
problema de encima derivando la in-
demnización al seguro. Desde hace 
dos años está el pago bloqueado por-
que la aseguradora también ha recu-
rrido a los tribunales para desenten-
derse de esta indemnización alegan-

do que se debe exclusivamente al mal 
funcionamiento interno de los fun-
cionarios, no a un accidente. Este se-
gundo pleito está dirimiéndose ac-
tualmente en el juzgado de lo Conten-
cioso Administrativo número 8, que 
ha decretado la suspensión cautelar 
del pago hasta que se resuelva quién 
es el responsable. Pero esto ha vuel-
to a generar otro perjuicio al promo-
tor que pidió la licencia y ganó el jui-
cio por el retraso de siete años en la 
emisión. Su derecho a cobrar los 
90.000 euros de indemnización está 
avalado por sentencia firme desde 
hace dos años, por lo que el afectado 
ha reclamado por la vía judicial el 
pago y, finalmente, Urbanismo ha te-
nido que hacer una modificación pre-
supuestaria para generar saldo sufi-
ciente con el que abonar esta canti-
dad. En el otro pleito, por tanto, se 
decidirá si la aseguradora tiene que 
pagar a la Gerencia, pero el perjudi-
cado por la lentitud municipal ya con-
seguido su propósito. Eso sí, ha tar-

dado exactamente 14 años, siete para 
lograr la licencia y otros siete en los 
juzgados. 

Muchas quejas 
Lo grave de este caso es que no es ais-
lado. Las quejas por la lentitud de la 
Gerencia de Urbanismo para expedir 
licencias son un problema clásico del 
Ayuntamiento de Sevilla. El actual go-
bierno municipal ha tratado de solu-
cionarlo con la ventanilla digital y el 
modelo de declaraciones responsa-
bles, que viene de la época de Zoido, 
un sistema que permite al interesado 
iniciar la obra presentando un docu-
mento en el que asume la responsa-
bilidad y se expone a la sanción por 
parte de la inspección si no cumple lo 
que ha planteado a priori. Gracias a 
estas medidas, que se han llevado a 
cabo tras un acuerdo con el Colegio 
de Arquitectos para simplificar todos 
los trámites, actualmente no se están 
produciendo retrasos de este tipo, pero 
en los últimos 20 años sí hay muchos 
casos acumulados, sobre todo en las 
obras del Casco Histórico, donde la 
normativa actual exige la valoración 
previa de la Comisión de Patrimonio 
incluso para rehabilitar un aseo. 

El atasco en Urbanismo lleva va-
rios lustros bloqueando la actividad 

económica en Sevilla y los responsa-
bles políticos lo saben, de ahí que ha-
yan tomado medidas para solucio-
narlo, pero esta sentencia abre un es-
cenario completamente nuevo: que 
los sevillanos paguen el perjuicio que 
ellos mismos sufren.

Un juez condena a Urbanismo 
por tardar siete años en dar 
una licencia de obras
∑ El afectado fue al 

juzgado a denunciar el 
daño causado por la 
burocracia y recibirá 
90.000 euros por ello

Sede de la Gerencia de Urbanismo en la Isla de la Cartuja  // RAÚL DOBLADO

El Ayuntamiento puso en 
marcha en enero de 2020 la 
primera fase de la ventanilla 
única para la tramitación de 
licencias, declaraciones 
responsables, calificaciones 
ambientales y licencias de 
actividad ocasional comple-
tando así una parte de la 
integración del Servicio de 
Protección Ambiental en la 
Gerencia de Urbanismo. Para 
ello tuvo que cambiar el 
organigrama de la Gerencia de 
Urbanismo para asumir estas 
nuevas competencias con la 
incorporación de once 
funcionarios que pertenecían 
al Servicio de Protección 
Ambiental, que por ahora 
conserva las competencias en 
materia de disciplina ambien-
tal y control posterior. Estas 
funciones se trasladarán a la 
Gerencia de Urbanismo en 
una segunda fase que está en 
marcha actualmente. Además, 
hay un convenio con el 
Colegio de Arquitectos.

La ventanilla única 
ha solucionado el 
problema

La Gerencia desvió el 
problema al seguro, que 
también ha ido a los 
tribunales porque se 
desentiende del problema
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Las redes sociales son el vehículo de 
sus denuncias. A través de ellas, la aso-
ciación de vecinos Los Andes de He-
liópolis está denunciando lo vivido en 
las calles de su barrio durante los pro-
legómenos del derbi sevillano. La que-
ja va acompañada de varias fotogra-
fías en las que se ve la acumulación de 
basura, restos de bolsas, botellas y va-
sos tirados por el suelo como testigos 
de lo que había pasado tan sólo unas 
horas antes. «Se sobrepasaron todos 
los límites de violencia y actos vandá-
licos en el barrio. Tras múltiples lla-
madas a la Policía ignoradas, Heliópo-
lis pareció un barrio sin ley y nos sen-
timos abandonados». 

El presidente de la asociación, Ál-
varo Cisneros, señalaba ayer a ABC el 
final de las restricciones por la pande-
mia y el regreso a la normalidad en los 
campos de fútbol como el punto de in-
flexión a partir del cual las concentra-
ciones que se viven horas antes de cada 
partido junto al estadio Benito Villa-
marín «se han desmadrado hasta lo 
increíble». Este representante vecinal 
no sólo habla de los efectos del gran 
botellón que toma de manera masiva 
las calles Tajo, Uruguay o Chile, entre 
otras, sino también a la venta y con-
sumo de drogas, al lanzamiento de bo-
tellas y petardos que impactan en las 
fachadas de las casas y se cuelan en 
los jardines de las viviendas, calles co-
lapsadas de gente en donde no pue-
den entrar los vehículos, coches apar-
cados en las aceras y en el interior del 
parque Guadaíra... «El día del derbi, 
una vecina que estaba fuera, al regre-

sar a su casa se encontró que le había 
abierto la reja y habían entrado en su 
jardín. Esto es muy grave». 

Los vecinos de Heliópolis recuer-
dan que en el pasado los días de par-
tido eran días de fiesta en el barrio. 
«Había un buen ambiente, los bares 
llenos y se respiraba un clima que aho-
ra ya no existe. Nosotros estamos acos-
tumbrados a que en esos días, nues-
tras calles se llenen de aficionados, 
pero la actual situación se ha ido de 
las manos. No queremos que ocurra 
una desgracia para que tengan en cuen-
ta nuestras quejas», explica el presi-
dente de la asociación Los Andes. Los 
vecinos aseguran que los hosteleros 
están siendo también perjudicados y 
hay quien se ha visto obligado a echar 
la baraja por el ambiente que se esta-

ba montando en la calle. «Es que de 
buenas a primeras, instalan un tende-
rete en la vía pública y se ponen a ven-
der alcohol sin control alguno». 

A finales de septiembre, esta aso-
ciación solicitó una reunión con el de-
legado de Gobernación, Juan Carlos 
Cabrera, en la que le reclamaron una 
mayor presencia policial en la zona y 
que desde el Ayuntamiento se arbitra-
ran medidas para poner freno al bote-
llón. Una práctica prohibida que los 
ayuntamientos no erradican. Según el 
presidente de la asociación, desde el 
Consistorio se comprometieron a mon-
tar un dispositivo policial. «Para el der-
bi ya había previsto uno por tratarse 
de un partido de alto riesgo. Pero los 
vecinos no hemos notado ninguna me-
joría sino todo lo contrario».  

Vecinos de Heliópolis denuncian el 
vandalismo en los días de partido

∑ «En el derbi se 
sobrepasaron todos 
los límites», señalan 
los afectados

Aspecto de una calle adyacentes al Benito Villamarín tras el derbi  // ABC
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Redacción SEVILLA

Dos de cada tres euros que la
Consejería de Igualdad, Políticas
Sociales y Conciliación gestiona-
rá procedentes de los fondos eu-
ropeos irán dirigidos a reforzar la
atención de las personas con dis-
capacidad. En total, según expli-
có la titular de Igualdad andalu-
za, Rocío Ruiz, a ese capítulo de
su departamento irán destinados
330 de los 450 millones de euros
recibidos de las partidas Next Ge-
neration (Próxima Generación,
en español).

La consejera, que estuvo pre-
sente en Pozoblanco (Córdoba)
en un acto que distinguió a la
Fundación Prode, subrayó la “lu-
cha compartida” de la Consejería
de Igualdad con la citada entidad
para la “visibilización, la preven-
ción y la atención a las personas
con discapacidad y para evitar su
estigmatización”, algo que Ruiz
definió de “revolución social”
que ha emprendido la Junta a lo
largo de la presente legislatura,
citó Europa Press en una nota.

“Somos la única Consejería
que ya tenemos aprobados los 39
proyectos [vinculados a los fon-
dos de la UE]”, continuó la con-
sejera, quien informó de que ya
están en marcha los primeros

proyectos con una partida inicial
de 114 millones, partida que, se-
gún Ruiz, ha sido tramitada para
un plan de choque para la econo-
mía de los cuidados. Se trata de
proyectos en los que participan
colectivos del Tercer Sector y los
ayuntamientos que tienen como
objetivo mejorar la inclusión y la
accesibilidad de las personas con
discapacidad.

La Consejería de Igualdad, Po-
líticas Sociales y Conciliación

cuenta con un presupuesto de
2.689 millones de euros, lo que
supone un aumento del 19%
frente al de 2021. Ruiz calificó el
gasto para 2022 como “la mayor
partida para políticas sociales de
la historia de Andalucía”.

Por otra parte, ha recordado el
incremento “sin precedentes” del
número de plazas de todo tipo en
esta legislatura, que asciende a
1.912 nuevas plazas de atención
a personas en situación de de-

pendencia, de la cuales 966 han
sido destinadas al sector de la
discapacidad. Solo para el pre-
sente ejercicio, se habrán creado
1.064 nuevas plazas. De ellas,
424 de atención residencial y 77
para centros de día para perso-
nas con discapacidad”.

El Gobierno andaluz aprobó el
incremento con carácter retroac-
tivo desde el 1 de enero de 2021
del 2,6% del coste plaza para las
residencias y centros de día.

Lluvia de millones europeos para
la atención a la discapacidad

JOSUÉ CORREA

La consejera de Igualdad, Rocío Ruiz, en un acto de información del Presupuesto.

● La Consejería de Igualdad cuenta con
39 proyectos aprobados relacionados con
la mejora de la inclusión y la accesibilidad

DATOS

5

572.855
Discapacitados.Son losanda-
luces conungradodediscapaci-
dad igual o superior al 33%, se-
gún losdatosde los centrosde
Valoración yOrientacióndeAn-
dalucía.Deellos, 277.524son
mujeres y295.331sonhombres.

83.024
Discapacitados intelectua-
les.Son los andaluces conun
grado dediscapacidad intelec-
tual igual o superior al 33%con
diagnóstico, de los que34.876
sonmujeres y48.148, hombres.
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
L candidato del PP a la Alcaldía ya tiene un
despacho la mar de discreto en pleno centro
de la ciudad para organizar el trabajo en su ca-
rrera a la Alcaldía. Como las tropas romanas

en vísperas de una conquista, Sanz acampa a cien me-
tros mal contados del Ayuntamiento que el centro-de-
recha quiere recuperar tras el desalojo traumático del
poder en 2015. José Luis Sanz se ha montado su par-
ticular centro de operaciones a la vera de la Plaza de
la Magdalena, muy cerca de donde niño merendaba
tortitas con nata a finales de los años setenta. Monte-
seirín hizo algo parecido en 2007, cuando su guardia
pretoriana, Gómez de Celis al
frente, alquiló un local a la
vera de la Plaza Nueva. Sanz
no tiene coche oficial, se le ve
acudir a los sitios en moto. Si
la moto no arranca coge el co-
che y las pasa canutas como
cualquier sevillano para
aparcar y llegar a tiempo a
esos funerales donde la Sevi-
lla conservadora comienza a
verle con agrado. Este Oseluí

no tiene asiento en el Salón
Colón, como tampoco lo tie-
ne Espadas en las Cinco Lla-
gas. Está consagrado estos
meses a la tarea del cuerpo a
cuerpo. Toma más cafés que
Juan Valdés y tiene la agenda
cargada de almuerzos y ce-
nas. El objetivo es que todos
esos denominados agentes
sociales, ciudadanos influ-

yentes, cargos institucionales y líderes vecinales ten-
gan una primera impresión directa de quien preten-
de ser alcalde. En el observatorio de Sanz están las pi-
zarras donde Lola Vallejo traza el plan de trabajo. Es
el lugar desde el que se ejerce ya el liderazgo de la
oposición municipal. Zoido tuvo pocos meses para
prepararse sus primeras elecciones, las celebradas en
2007. Sanz, en cambio, tiene lo pedido en su carta a
los reyes de Génova: casi dos años por delante, dos
ciclos completos de la vida de la ciudad (dos Navida-
des, dos Semanas Santas y dos ferias). El otro día in-
cluyó en su ronda de cafés hasta a la ex alcaldesa So-

ledad Becerril, con la que
cuentan que echó un rato la
mar de agradable. Este tiem-
po de indefinición de los so-
cialistas con respecto al futu-
ro gobierno de la ciudad está
siendo hábilmente aprove-
chado por un tipo discreto
que, de momento, aplica a
una capital de casi 700.000
habitantes el programa de
trabajo que le llevó a sucesi-
vos éxitos en Tomares. Del
despacho secreto a los ba-
rrios, de la pizarra a la calle,
de las tortitas con nata a los
cafés. Sanz tiene un observa-
torio particular con pizarras
y mesa de trabajo desde el
que otea la espadaña de la
Magdalena, la plaza que es-
trena este otoño hotel mini-
malista y aspirante a alcalde.

EL DESPACHO SECRETO
DE JOSÉ LUIS SANZ

cnavarro@diariodesevilla.es

5

El candidato del PP trabaja ya a
cienmetros de laPlazaNueva. En
la rondade cafés yahaparticipado
hasta Soledad Becerril

La aldaba
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Susana Díaz,
titular de la
Diputación
Permanente
del Senado

M. J. Guzmán SEVILLA

El Grupo Parlamentario So-
cialista comunicó ayer formal-
mente el alta de Susana Díaz
en la Diputación Permanente
del Senado. La senadora de-
signada por el Parlamento de
Andalucía sustituye a María
Jesús Castro, senadora por
Cádiz. El cambio de produjo el
pasado día 4 de noviembre,
según ha podido confirmar
este periódico. Este órgano si-
gue funcionando en vacacio-
nes y una vez disuelto el Sena-
do por la convocatoria de elec-
ciones, por lo que Díaz conser-
varán la condición de senado-
ra en todo momento.

Díaz fue elegida senadora a
mediados de julio, tras acep-
tar la oferta de Juan Espadas
dentro de la operación de re-
generación del partido inicia-
da por el actual secretario ge-
neral del PSOE andaluz, tras
ganar las primarias a la ex pre-
sidenta. Para que Díaz ocupa-
se su escaño tuvo que dimitir
el senador Fernando López
Gil, que fue muy beligerante
con el alcalde de Sevilla du-
rante ese proceso. Y también
tuvo que dejar vacante su pla-
za de presidenta de la comi-
sión de Industria la senadora
malagueña Marisa Bustinduy.

Díaz tardó dos meses en re-
nunciar a su acta de diputada
en el Parlamento andaluz.
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SERGIO A. ÁVILA 

SEVILLA 

Quedan tres días para la 55ª edición 
de la Regata Sevilla-Betis, la pasión 
futbolística trasladada al río a través 
de uno de los deportes que más éxi-
tos ha dado a esta ciudad: la boga. 
Después de que en 2020 no pudiera 
disputarse con su formato tradicio-
nal por culpa de la pandemia el Co-
vid-19, este sábado 13 de noviembre 
recuperará la clásica del Guadalqui-
vir su programa habitual, con las re-
gatas de promoción (10.15) abriendo 
una jornada que continúa con las re-
gatas de veteranos (10.35) y aspiran-
tes masculinos (11.15), todas ellas ex-
celentes prólogos de los dos platos 
fuertes: las absolutas, sobre seis mil 
metros, en categoría femenina (12.00) 
y masculina (13.00). 

A la presentación de la prueba, en 
el CEAR, asistieron el presidente de la 
Federación Andaluza de Remo, Miguel 
Ángel Millán; el director de la prueba, 
Dani Sierra; la directora general de 
Planificación, Instalaciones y Eventos 
deportivos de la Junta de Andalucía, 
Isabel Sánchez; el delegado de Depor-
tes del Ayuntamiento de Sevilla, Da-
vid Guevara; Antonio Álvarez y Luis 
Castro, en representación del Sevilla 
F. C.; Rafael Gordillo y Ricardo Díaz 
por parte del Real Betis; y Ángela Cla-
verol, presidenta de la AMAMA Sevi-

lla, asociación de lucha contra el cán-
cer a la que la prueba da visibilidad 
esta edición y que cuenta con un equi-
po de remo inclusivo, Las Leonas del 
Guadalquivir. 

Tradicionalmente, la presentación 
de la prueba siempre ha sido el acto 
protocolario para anunciar la com-
posición de los cuatro barcos absolu-
tos. Había expectación por conocer a 
los integrantes del barco sevillista, 
que carga con la presión encima des-
de hace varios años de cortar la ra-
cha de triunfos verdiblanca, que se 
estira ya hasta las diez victorias. 

Hay cambios en el bote nervionen-
se, en el que tendrán cabida los tres 
campeones del mundo en categoría 
junior: Pablo Moreno, que ya remó en 
el ocho en 2020, Jorge Knabe y Juan 
Pablo Palomino. El olímpico Jaime 
Canalejo, el capitán Patricio Rojas y 
los internacionales Alejandro Vera, 
Antonio Díaz y Manuel Álvarez, ade-
más del veterano timonel Jacobo Cas-
tiñeira, completan el barco sevillista. 
Como reserva, Andrés Díaz. 

En el Betis, la novedad es la incor-
poración del internacional alicanti-
no Rubén Padilla, con ficha por el La-
bradores esta temporada. Se mantie-
ne el bloque con la intención de 
mantener la buena línea del último 
decenio, con una serie triunfal sin pre-
cedentes en la historia de la Regata 
Sevilla-Betis, dejando el balance glo-
bal en el 30-24 a favor del Sevilla. Jai-
me Lara, Marcelino García, Javier Gar-
cía, Marco Sardelli, Antonio Guzmán, 
Carlos González Buzón, Daniel Gu-
tiérrez y el timonel Tomás Jurado com-
pletan el barco bético, quedando como 
reserva Álvaro Gutiérrez. 

Al ser año impar, elige calle el Se-
villa, que remará por la orilla de Se-
villa dejando al Betis el margen pe-
gado a Triana. Los jueces-árbitros se-
rán José Miguel Tarifa para la prueba 
femenina y David Galisteo para la 

masculina. Antes de la regata mascu-
lina se disputará la femenina, que ha 
ganado mucho interés desde que 
adoptara el mismo formato en 2017: 
seis mil metros con salida a la altura 
de las naves de la Renfe, más allá del 
Puente del Alamillo, y meta en el Mue-
lle de las Delicias, frente al Acuario. 
Llevan las verdiblancas, que se impo-
nen en el balance global por la míni-
ma (16-15), tres victorias consecuti-
vas. 

Novedades 
El ocho sevillista presenta como úni-
ca novedad a Nuria Barrios. Repiten 
respecto a 2020 Amanda Gil, la preo-
límpica Rocío Laó, Marta Muñiz, Cla-
ra Palacio, Isabel del Pozo, Ángela 
Delgado, Katya Arratibel y la timone-
la Carmen de Oya. Como suplentes 
quedan Claudia de Marco y Lidia Flo-
rido. Más novedades presenta el bar-
co bético, que suma seis victorias en 
las últimas ocho ediciones. Son tres 
las incorporaciones: María del Mar 
Gómez, Ana Navarro y Ana Gómez. 
Se mantienen las internacionales Pao-
la Alonso de Caso, Teresa Sánchez-
Lanuza, Valeria Palma, Olivia del Cas-
tillo, la que fuera olímpica en Atlan-
ta Esperanza «Polola» Márquez y el 
timonel Fernando Cano. De reservas, 
Marta Briones y Míriam Molina. 

Como novedad este año, en el que 
la situación sanitaria invita a volver 
realizar un llamamiento a los aficio-
nados para que se acerquen a los már-
genes del río y los puentes para ani-
mar a sus equipos, el viernes se cele-
brará en la Plaza de San Francisco 
durante todo el día una actividad so-
lidaria de promoción de la Regata Se-
villa-Betis. Los ciudadanos podrán 
remar y sumar kilómetros para Sevi-
lla y Betis en dos remoergómetros o 
simuladores de remo indoor. Además, 
podrán aportar un kilo de alimentos 
que serán donados al Banco de Ali-
mentos de Sevilla.

La 55ª Regata Sevilla-Betis, con  
la misma pasión de siempre
∑ Los blanquirrojos han 

hecho varios cambios 
para revertir la 
dinámica el sábado

Jaime García y Jaime Canale-
jo, integrantes del dos sin 
timonel español que se 
consagrara en los Juegos de 
Tokio clasificándose para la 
fimal y obteniendo el diplo-
ma, son los grandes estandar-
tes del Betis y el Sevilla, 
respectivamente, aunque 
ambas tripulaciones reúnen a 
lo más selecto del remo 
nacional, una pléyade de 
campeones a todos los 
niveles y en todas las catego-
rías. 

Al margen de la posibilidad 
de que el Betis, si ganara, 
siguiera estirando una racha 
triunfal que ya es inédita, el 
bético Marcelino García 
podría convertirse este 
próximo sábado en el remero 
con más victorias en la 
historia de la regata superan-
do a un ilustre y olímpico 
sevillista, Juan Luis Aguirre. 
Ambos están igualados ahora 
mismo a catorce victorias y el 
verdiblanco buscará la 
decimoquinta.  

Dos olímpicos en 
Tokio y otro 
posible récord

Foto de familia en el CEAR de la Cartuja, donde se presentó esta nueva edición de la clásica del remo sevillano  // JUAN JOSÉ ÚBEDA
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

Los directores Juho Kuosmanen, Jas-
mila Žbanic, Florian Zeller, Paolo So-
rrentino y Julia Ducournau competi-
rán al premio a la la Película Europea 
de 2021. Así se dio a conocer ayer en 
las nominaciones de los premios de la 
European Film Academy (EFA), que se 
organizan todos los años el Festival 
de Sevilla, y cuyos galardones se con-
cederán en Berlín el próximo 11 de di-
ciembre.  

El anuncio de las 22 producciones 
finalistas a estos premios tuvo lugar 
en Abades Triana, en un acto presen-
tado por Concha Ortiz y en el que es-
tuvieron presentes Antonio Muñoz, 
delegado de Cultura del Ayuntamien-
to de Sevilla; José Luis Cienfuegos, di-
rector del Festival de Sevilla; el pro-
ductor Mike Downey, presidente de la 
EFA; y los también productores Anto-
nio Saura, representante de España y 
Portugal en la institución, y Matthijs 
Wouter Knol, nuevo director de la Aca-
demia de Cine Europeo.   

Cinco de las películas que optan a 
estos galardones se están proyectan-
do dentro de la programación de la 
XVIII edición del Festival de Sevilla, 
del que ABC es digital partner, como 
son  ‘Great Freedom’ (que forma par-
te de la Sección Oficial), ‘Flee’ (que par-
ticipa en Nuevas Olas y está en la sec-
ción Selección EFA), ‘Babi Yar. Con-
text’, de Sergei Loznitsa (Nuevas Olas 
no ficción), ‘Compartment no. 6’ (Se-
lección EFA) y ‘La peor persona del 
mundo’ (Selección EFA). 

Mejor film europeo 
Entre las nominaciones anunciadas 
ayer destacan los cinco filmes que op-
tan a la Mejor Película Europea 2021, 
que son: ‘Comportament No.6’, de Juho 
Kuosmanen; ‘Quo vadis, Aida?’, de Jas-
mila Žbanic; ‘El padre’, de Florian Ze-
ller; ‘Fue la mano de Dios’, de Paolo So-
rrentino; y ‘Titane’, de Julia Ducournau, 
esta última triunfadora de la última 
edición del Festival de Cannes. 

La categoría de Mejor Comedia Eu-
ropea 2021 es la única en la que está 
nominado un cineasta español. En este 
caso, Cesc Gay por su película ‘Senti-
mental’. Los otros nominados son: 
‘Ninhababy’, de Ynvild Sve Flikke, y 
‘Belle Fille’, de Méliane Marcaggi. 

A la categoría de Director Europeo 
2021 optan: Julia Ducornau, por ‘Tita-

Cinco largos presentes en Sevilla, 
en los premios del cine europeo

∑ Las nominaciones a 
estos galardones se 
dieron a conocer ayer 
en el certamen

Saura, junto a Downey, durante la lecutra de las nominaciones// Juan Flores

‘La hija’ 

El almeriense Luis Martín Cuenca 
estrena en el festival su última 
película, un ‘trhiller’ psicológico 
protagonizado por Javier Gutiérrez 
y Patricia López Arnáiz. En el 
Teatro Lope de Vega a las 20.30 
horas. 

‘Diarios de Otsoga’ 

Encuentro con los realizadores 
Maureen Fazendeiro y Miguel 
Gomes, responsables de una de las 
cintas que mejores críticas. En la 
Sala 2 de Cinesur Nervión Plaza a 
las 22 horas. 

‘Algo salvaje’ 

Encuentro y proyección de este 
documental de Paco Ortiz sobre 
Bambino, un artista irrepetible y 
admirado por cantaores como José 
Mercé y rockeros como Bunbury. En 
el Teatro Alameda a las 19.15 horas.

AGENDAFESTIVAL DE CINE DE SEVILLA

ne’; Radu Jude, por ‘Bad luck banging 
or loony porn’; Paolo Sorrentino, por 
‘Fue la mano de Dios’; Jasmila Žbanic 
,por ‘Quo vadis, Aida?’ y Florian Zeller, 
por ‘El padre’.  

A la mejor Actriz Europea 2021 op-
tan Jasna Djuricic (‘Quo Vadis, Aida?’), 
Seidi Haarla (‘Comportament N0.6’), Ca-
rey Mulligan (‘Una joven prometedora’), 
Renate Reinsve (‘La peor persona del 
mundo’) y Agathe Rousselle (‘Titane’). 
En la categoría del Actor Europeo 2021 
compiten: Yuriy Borisov (‘Comporta-
ment N0.6’), Anthony Hopkins (‘El pa-
dre’), Vincent Lindon (‘Titane’), Tahar 
Rahim (‘The Mauritanian’) y Franz Ro-
gowski (‘Great freedom’).
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La reforma del impuesto de plusvalía entra en vigor hoy
original
Fija dos opciones de cálculo para el impuesto de plusvalía, según convenga al contribuyente

La ministra de Hacienda y Función Pública, Maria Jesús Montero.

Tras su publicación en el BOE

El Real Decreto-ley aprobado por el Gobierno en Consejo de Ministros con el que se adapta
el Impuesto sobre el Incremento del Valor de los Terrenos de Naturaleza Urbana, conocido
como plusvalía municipal, a la sentencia del Tribunal Constitucional entrará en vigor hoy
miércoles, tras su publicación en el Boletín Oficial del Estado (BOE).
El decreto establece dos opciones para determinar la cuota tributaria que el contribuyente
podrá elegir para aplicarse la más beneficiosa. En concreto, los ciudadanos podrán optar por
calcular el importe por el resultado objetivo de multiplicar el valor catastral por unos nuevos
coeficientes que tendrán en cuenta la realidad inmobiliaria o podrán decantarse por el cálculo
a través de una ganancia real, con la diferencia entre el precio de venta y el de adquisición.
En caso de que el contribuyente no obtenga una ganancia patrimonial por la venta de la
vivienda, quedará exento de pagar este impuesto, según ha explicado la portavoz. El
interesado en acreditar la inexistencia de incremento de valor deberá declarar la transmisión,
así como aportar los títulos que documenten la transmisión y la adquisición.
Para constatar la inexistencia de incremento de valor, como valor de transmisión o de
adquisición se tomará el que sea mayor de entre el que conste en el título que documente la
operación o el comprobado, en su caso, por la Administración Tributaria, de acuerdo con la
nueva facultad que se otorga a los ayuntamientos.
LOS COEFICIENTES SERÁN ACTUALIZADOS ANUALMENTE
Con este decreto, el Gobierno plantea unos nuevos coeficientes que se aplicarán sobre el
valor catastral y que se actualizarán con carácter anual a través, por ejemplo, de la Ley de
Presupuestos Generales del Estado.
En concreto, se establece que la base imponible del impuesto será el resultado de multiplicar

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 10/11/2021

 España

 279 EUR (324 USD)

 150 EUR (173 USD) 

https://vivasevilla.es/andalucia/1007284/la-reforma-del-impuesto-de-plusvalia-entra-en-vigor-hoy

«-- Volver al índice

https://vivasevilla.es/andalucia/1007284/la-reforma-del-impuesto-de-plusvalia-entra-en-vigor-hoy


el valor catastral del suelo en el momento del devengo por los coeficientes que aprueben los
ayuntamientos, que en ningún caso podrán exceder de los límites fijados en función del
número de años transcurridos desde la adquisición del inmueble.
Como ejemplo, para un periodo inferior a un año desde la adquisición de un inmueble, se fija
un coeficiente del 0,14; para 1 año, el coeficiente será del 0,13; para 2 años, del 0,15 y para 3
años, del 0,16.
También como novedad, serán gravadas las plusvalías generadas en menos de un año, es
decir, las que se producen cuando entre la fecha de adquisición y de transmisión ha
transcurrido menos de un año y que, por tanto, pueden tener un carácter más especulativo.
Esta opción ya se está aplicando en algunas ciudades.
LOS AYUNTAMIENTOS TENDRÁN SEIS MESES PARA ADAPTARSE
Para su adaptación, el Ejecutivo dará a las entidades locales seis meses para adaptar su
normativa al nuevo marco legal. Además, el decreto reconoce la posibilidad de que los
ayuntamientos, a los solos efectos de este impuesto, corrijan hasta un 15% a la baja los
valores catastrales del suelo en función de su grado de actualización. Ello garantiza que el
tributo se adapte a la realidad inmobiliaria de cada municipio.
Cabe recordar, que el fallo del alto tribunal no permite que los contribuyentes puedan reclamar
las autoliquidaciones ya firmes o que no estén recurridas a la fecha de la sentencia, por lo
que este decreto no tiene efectos retroactivos.
EL GOBIERNO DEFIENDE LA REGULACIÓN VÍA DECRETO LEY
El Gobierno defiende que el artículo 86 de la Constitución Española le habilita para dictar
decretos leyes "en caso de extraordinaria y urgente necesidad", como en esta ocasión.
"El real decreto-ley constituye un instrumento constitucionalmente lícito, siempre que, tal como
reiteradamente ha exigido nuestro Tribunal Constitucional, el fin que justifica la legislación de
urgencia sea subvenir a una situación concreta, dentro de los objetivos gubernamentales, que
por razones difíciles de prever requiere una acción normativa inmediata en un plazo más breve
que el requerido por la vía normal o por el procedimiento de urgencia para la tramitación
parlamentaria de las leyes, máxime cuando la determinación de dicho procedimiento no
depende del Gobierno", se remarca en el decreto.
Y es que los técnicos del Ministerio de Hacienda (Gestha) ven un "riesgo de
inconstitucionalidad" en la nueva regulación del impuesto de plusvalía municipal aprobado por
el Consejo de Ministros mediante un Real Decreto-ley.
Los técnicos ven este riesgo porque el Gobierno ha diseñado uno de los elementos esenciales
del tributo prescindiendo de una ley ordinaria y recomiendan que, una vez que sea
convalidado, se tramite como proyecto de ley "para eliminar cualquier riesgo".
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J. CASILLAS MADRID  

La sesión de control del Congreso 
al Gobierno estará hoy marcada por 
las contradicciones del Ejecutivo 
respecto a la reforma laboral. ¿De-
rogación o retoques? La retórica de 
Unidas Podemos y de algunos so-
cios del PSOE ha mantenido duran-
te meses que se derogará la norma 
vigente, aprobada por el PP bajo el 
mandato de Mariano Rajoy, «ínte-
gramente», pero la vicepresidenta 
Yolanda Díaz admitió la semana pa-
sada por primera vez que es «técni-
camente» imposible. 

En este contexto, el líder de la 
oposición, Pablo Casado, pregunta-
rá al presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, qué compromisos ha 
adquirido con las autoridades eu-
ropeas a cambio de la llegada de los 
fondos de recuperación tras el co-
ronavirus. Los populares denuncian 
desde hace semanas el doble dis-
curso de Sánchez en Europa y en 
España respecto a la reforma labo-
ral. Allí promete pactar su modifi-
cación con la patronal; aquí habla 
de su derogación. 

Ese último escenario se alejó con 
la aparición en escena de la vicepre-
sidenta Nadia Calviño, aunque EH 
Bildu, socio del Gobierno, amena-
za con no respaldar los Presupues-
tos si la derogación no es comple-
ta. El Ejecutivo, no obstante, no ne-
cesita sus cinco diputados si amarra 
el respaldo de ERC, del PNV y de 
otros dos diputados de partidos mi-
noritarios. 

El número dos del PP, Teodoro 
García Egea, preguntará directa-
mente a Díaz si el Gobierno va a de-
rogar la reforma laboral del 2012. A 
Calviño le consultará por lo mismo 
Sergio Sayas, de Unión del Pueblo 
Navarro. Antes, Sánchez compare-
cerá a petición propia para dar cuen-
ta de las últimas cumbres europeas.

La oposición lleva 
hoy al Congreso  
las contradicciones 
del Gobierno con  
la reforma laboral
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

«Falta poco», «está siendo firmado», 

«en los próximos días» o «está prácti-

camente terminado». La vicepresiden-

ta económica Nadia Calviño tiene una 

ilimitada biblioteca de expresiones 

para responder con vaguedades e im-

precisiones a las preguntas sobre la 

llegada de las próximas ayudas euro-

peas y la tramitación de las reformas 

comprometidas con la Comisión de las 

que dependen. 

Ayer, al término de la reunión del 

consejo Ecofin con sus colegas de toda 

la UE se atrevió a decir que España po-

drá cumplir este año y el que viene sus 

objetivos de deuda y déficit con los 

presupuestos que se están tramitan-

do, a pesar de que las previsiones eco-

nómicas han empeorado varias veces 

los pronósticos  con los que fueron di-

señados. Para Calviño, las cuentas se 

han hecho con «prudencia» lo que «nos 

permite que estemos en línea para 

cumplir los objetivos de reducción de 

déficit y deuda sobre el Producto In-

terior Bruto (PIB) en 2021, incluso en 

un escenario macroeconómico que 

pueda ser más adverso». 

El caso es que cuando mañana la 

Comisión Europea publique sus pre-

visiones de otoño, se espera que vuel-

va a reducir las expectativas de la eco-

nomía española. Para Calviño las re-

visiones «al alza y a la baja» que se 

están sucediendo en los informes de 

varios organismos españoles y euro-

peos «no tienen que sorprendernos» 

dado el entorno de «relativa incerti-

dumbre» y también porque hay que 

tener en cuenta los cambios que ha 

provocado la pandemia y sus conse-

cuencias en la cadena de suministros. 

Por ello, la vicepresidenta insiste en 

que  ante esta situación el Gobierno 

ha optado por una «línea de actuación 

muy clara basada en la prudencia». 

A la espera de los fondos 
Por lo que respecta a las ayudas euro-
peas, la vicepresidenta sostiene que 

España va a ser el primer país que tra-

mite la llegada de dinero del Fondo de 

Recuperación y que en este sentido 

está «abriendo el camino» a otros que 

llevan más retraso en la tramitación. 

Puede ser que otros países estén es-

perando a ver cómo funcionan los me-

canismos concretos, pero en el caso 

de España todo parece fundido en una 

nebulosa de buenas intenciones. 

En los dos días en que ha estado en 

Bruselas, no ha terminado de aclarar 

ni el cuándo ni el contenido del ‘ope-

rational agreement’, que es el contra-

to que ha de firmar con el Ejecutivo 

comunitario antes de recibir los 10.000 

millones que sostiene que va a pedir 

antes de fin de año. Esa petición no se 

ha tramitado todavía ni se sabe toda-

Calviño mantiene su 
objetivo de déficit y deuda 
pese a las previsiones
∑ La Comisión Europea volverá a 

empeorar previsiblemente el pronóstico 
para la economía española mañana 

∑ La tramitación de las ayudas europeas 
sigue pendiente de que se acuerden con 
Bruselas los detalles de las reformas  
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vía ciando va ser enviada puesto que 

todavía «estamos terminando los pro-

cedimientos formales para poder ha-

cer esa solicitud». 

La única referencia nueva fue su 

anuncio explícito de que el contenido 

del contrato con la Comisión Europa 

será público, lo que permitirá final-

mente saber qué cosas y dentro de qué 

calendario estará obligado a cumplir 

el Gobierno. Si alguna vez hubo inten-

ciones en La Moncloa de mantener 

este documento en secreto, la Comi-

sión ya ha logrado imponer su crite-

rio de que las ayudas extraordinarias 

para la reconstrucción deben ser ges-

tionadas bajo la mayor de las transpa-

rencias. No significa que en ese docu-

mento aparezcan tareas nuevas o ines-

peradas, sino que se concretará en 

detalle cuándo y cómo se van a llevar 

a cabo los objetivos que el propio Go-

bierno se ha comprometido a ejecu-

tar en el plan que ya envió a la Comi-
sión. 

Seguramente es esa condicionali-

dad en favor de la transparencia im-

puesta por Bruselas lo que está hacien-

do que las cosas vayan tan lentas. Los 

10.000 millones que Calviño espera 

que lleguen antes de fin de año se tra-

mitarán probablemente pronto y de 

hecho el comisario de Economía, Pao-

lo Gentiloni, también reconoció que 

el cronograma con las previsiones de 

desembolso estará listo «en los próxi-

mos días», en cuanto España pueda 

mostrar algún logro tangible sobre la 

tramitación de las reformas del mer-

cado laboral y de las pensiones, que 

son el nudo gordiano de todo el pro-

ceso. 

Los ‘logros’ del Gobierno 
Todos los demás hitos de su plan de 

recuperación que el Gobierno presu-

me de haber cumplido son elementos 

irrelevantes en este contexto, porque 

se trata de objetivos que se ha aun-

toimpuesto y que o no están en las re-

comendaciones por países o solo de 

forma marginal. Entre los elementos 

que Calviño incluye como logros está 

la tramitación del impuestos sobre 

transacciones financieras y servicios 

digitales, que finalmente se debe a la 

OCDE, la creación de la comisión de 

expertos para la reforma fiscal que es 

un mero trámite vacío, la ley de traba-

jo a distancia, los decretos de igual-

dad retributiva entre hombres y mu-
jeres, que es algo que ya existía, la crea-

ción del Ingreso Mínimo Vital, a pesar 

de que es competencia de las comuni-

dades autónomas, la entrada en vigor 

de la Ley Orgánica de Educación en la 

que no se ha tenido en cuenta en ab-

soluto la conexión necesaria con la le-

gislación laboral o la decisión de se-

gregar las fuentes de financiación de 

la Seguridad Social. 

Las recomendaciones por países in-

sisten sobre todo en la reforma labo-

ral y en una dirección muy diferente 

a la que señala el Ejecutivo (o una par-

te), la de las pensiones y otra aún más 

complicada porque exige eliminar ba-

rreras en el mercado interior y que 

choca con las particularidades auto-

nómicas y que no se ha atrevido a en-

focar ningún gobierno. 

El Ejecutivo comunitario 
insiste en la reforma 
laboral, la de las pensiones 
y eliminar barreras en  
el mercado interior

Los ministros de Economía 
europeos han tenido la primera 
discusión sobre el futuro de las 
reglas fiscales del pacto de 
estabilidad, a la luz de la expe-
riencia de la pandemia que ha 
sido la primera ocasión en la que 
precisamente se ha tenido que 
suspender su aplicación para 
permitir a los países hacer frente 
a una situación inesperada. 

España es de los países que 
quiere introducir más flexibili-
dad y, como otros gobiernos, 
soñaría con que se modificasen 
las cifras del 3% como máximo 
déficit y del 60% del PIB para la 
deuda. De momento, el comisa-
rio de Economía, Paolo Gentilo-
ni, ha dicho que «nadie ha 
hablado de cambiar el Tratado» 
donde figuran esas cifras (el 
Pacto de Estabilidad), sino de 
«encontrar maneras para 
reducir de verdad la deuda sin 
afectar al crecimiento» y de 
«simplificar las reglas» para 
mejorar su aplicación.

Los límites del Pacto 

de Estabilidad no se 

van a cambiar

Calviño, junto a sus colegas 

europeos, ayer en el Ecofin  // ABC
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POLÍTICA

JoséMiguel Blanco (Efe) MADRID

Pedro Sánchez llega hoy al ecua-
dor de la legislatura pendiente de
confirmar la aprobación de unos
nuevos Presupuestos, con men-
sajes de optimismo sobre la recu-
peración económica y convenci-
do de que su alianza con Pode-
mos resistirá hasta 2023. Dos
años después de la cita con las ur-
nas del 10 de noviembre de 2019
y tras dejar atrás dos estados de
alarma, España recobra la nor-
malidad que le arrebató la pande-
mia y desde el Ejecutivo se resal-
ta que “quedan muchas cosas por
hacer y se van a hacer”.

La legislatura alumbró el pri-
mer Gobierno de coalición de la
democracia y, a pesar de los roces
entre los socios a cuenta de la re-
forma laboral u otras cuestiones,
el pacto ha sobrevivido y, según La
Moncloa, Sánchez no tiene duda
de que seguirá en vigor hasta que
convoque unos nuevos comicios.

Lo hará, afirma repetidamente,
cuando toca, a finales de 2023 y
coincidiendo con la presidencia
semestral española de la UE. Has-
ta entonces, espera que los ciuda-
danos constaten los beneficios de
las medidas sociales, y que tras la
crisis del Covid-19 y el ejemplo
que considera que ha sido España
en el proceso de vacunación, per-
ciban nítidamente que se está lo-
grando lo que se ha convertido ya
en el lema de la actual etapa de
gestión: una “recuperación justa”.

Confían en que eso permita dar
un giro a las encuestas que vatici-
nan un escenario con el PP al al-
za, y que otras circunstancias co-
mo la polémica pública de este
partido en Madrid soplen tam-
bién a favor de las aspiraciones
de Sánchez.

Con Pablo Iglesias ya como
parte del pasado del Gobierno de
coalición, no hay duda en el lado
socialista de que la vicepresiden-
ta Yolanda Díaz va a seguir inten-
tando capitalizar iniciativas “de
relumbrón” y los va a culpar de
resistirse a ir más allá en algunas
de ellas. “Pero eso está asumido”,

aseguran las fuentes antes de re-
cordar que hasta ahora todos los
roces se han ido puliendo.

Sánchez afronta la segunda mi-
tad de mandato tras una drástica
renovación en la que apeó a pesos
pesados como Carmen Calvo y
José Luis Ábalos, y a colaborado-
res íntimos como Iván Redondo.

Su sustitución por Óscar López
fue uno de los movimientos que
contribuyó a cerrar heridas y lo-
grar la unidad socialista, un obje-
tivo que marcó el 40 Congreso Fe-
deral del partido. La apreciación
generalizada en el Gobierno es
que parece que han pasado más
de dos años, que la pandemia ha
provocado esa percepción tempo-
ral y que, aunque ha robado me-
ses de gestión, ha dado pie a me-
didas que han evidenciado las se-
ñas de identidad del Ejecutivo.

Los ERTE, las decisiones en
apoyo de los más vulnerables an-
te la crisis, la puesta en marcha
del ingreso mínimo vital, la subi-
da del salario mínimo... conside-
ran que son ejemplo de esas me-
didas que van a ayudar a una re-
cuperación protagonizada tam-
bién por los fondos europeos.

Papel destacado afirman que
tendrán los nuevos Presupues-
tos, que, en medio de las dudas
sobre el cumplimiento de las pre-
visiones económicas, están en
tramitación parlamentaria y pa-
ra los que esperan de nuevo el
apoyo de formaciones como el
PNV y ERC. La interlocución con
Esquerra se vio allanada por una
de las decisiones más arriesgadas
de Sánchez en esta mitad de le-
gislatura: el indulto a los líderes
independentistas del procés.

El Govern sigue manteniendo su
discurso en favor del referéndum,
la amnistía y la independencia,
pero al tiempo participa en una
mesa de diálogo en la que Mon-
cloa tiene puestas muchas espe-
ranzas. Menos tiempo confía que
pase para que el PP desbloquee la
renovación del Consejo General
del Poder Judicial después de ha-
ber conseguido un acuerdo para
hacerla posible en otros cuatro ór-
ganos constitucionales.

CHEMA MOYA / EFE

Pedro Sánchez, presidente del Gobierno.

Sánchez llega al ecuador confiado
en resistir la legislatura completa

● El presidente del Ejecutivo ve futuro al Gobierno de coalición pese a los

rifirrafes y aspira a acentuar lasmedidas sociales con los fondos europeos
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N D E F M A My Jn Jl A S O N

Baviera  19,600  6,52 44,43 

Edreams  8,440  4,71 103,13 

Renta Corp.  2,290  4,57 11,71 

Dia  0,020  4,57 -64,81 

Pescanova  0,510  3,47 26,75 

Coca-Cola  49,220  3,45 24,29 

Squirrel  3,700  3,35 -4,39 

Nyesa  0,010  3,28  0,00 

B. Riojanas  3,300  3,13  3,13 

Amadeus  64,240  2,98  7,86 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 4,945$ -9,27% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Lingotes  12,000 -4,00  4,15 

ArcelorMittal  27,730 -3,92 46,70 

Naturhouse  1,990 -3,40 32,91 

Tubacex  1,620 -2,99 18,54 

Prosegur  2,510 -2,26  8,04 

FCC  11,060 -2,12 30,71 

Prosegur Cash  0,610 -2,09 -19,95 

IAG  2,030 -1,88 13,46 

Azkoyen  5,600 -1,75 16,20 

Prim  14,150 -1,74 48,54 

Airbus 115,64  1,53 

Inditex 31,89  1,33 

J&J 76,41 2,65 

Nike 173,82 1,08 

Volkswagen 187,52 -2,78 

Ahold 28,17 -1,50 

Visa 213,38 -3,24 

Caterpillar 209,775 -2,07 

Associated BR. 20,070 7,99 

Rolls-Royce 1,469 3,60 

Darktrace 6,100 -6,08 

DCC 60,420 -3,88 

1.818,00$  2,24%84,330$  1,32%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2021

 España

 5 445 EUR (6,315 USD)

 305,56 cm² (49,0%)

 2518 EUR (2921 USD) 

T. Monago MÁLAGA

Alberto Aza es el portavoz de la
CECA, la patronal de las anti-
guas cajas de ahorros. Acudió
ayer a Málaga, a un coloquio so-
bre educación financiera del
proyecto Edufinet organizado
por la propia CECA y el Unicaja
Baloncesto. El acto contó con la
colaboración de la nadadora
Ona Carbonell, embajadora de
la obra social.
–En números, ¿cuál es la di-
mensión de la obra social de las
antiguas cajas de ahorros?
–Me gustaría, antes, explicar qué
es la obra social. Son las activida-
des de beneficiencia que realizan
las fundaciones bancarias, que en
su momento se segregaron de los
bancos pero que conservan una
parte muy importante de partici-
pación en ellos. Eso quiere decir
que una gran parte de los dividen-
dos de estos bancos revierten a la
sociedad, porque van directamen-
te a las fundaciones y a su obra so-
cial. Por tanto, en la medida en que

a la banca le vaya bien le irá mejor
a la obra social. En los últimos cin-
co años, las fundaciones han des-
tinado 3.800 millones a la obra so-
cial; en 2020, un año de gran com-
plejidad por las restricciones a la
movilidad, se destinaron 770 mi-
llones y se hicieron 50.000 activi-
dades, con 24 millones de benefi-
ciarios. La partida de acción social
–la destinada a los colectivos más
vulnerables– supone la mayor par-
te. Los bancos de la CECA son ade-
más el primer inversor privado en
obra social.

–¿Ha mejorado la reputación de
labanca tras lapandemia?
–La opinión publica ha valorado
de forma muy positiva la actua-
ción de la banca. Ha sido canali-
zadora de créditos ICO, ha con-
cedido moratorias hipotecarias,
ha anticipado prestaciones de
desempleo... Según un sondeo
de la consultora GAD3, la valora-
ción de las medidas puestas en
marcha por la banca está en un 8
sobre 10, que es una nota muy al-
ta, porque es el promedio. En me-
nos de un año la financiación de
emergencia supera en un 30% a
todos los fondos europeos que
van a llegar.
–Se ha dicho que en 2008 la ban-
ca fue el problema y ahora ha si-
do la solución. Pero, ¿hasta qué
punto banca ha sufrido por el pa-
rónbruscode la actividad?
–La solidez de la banca ha per-
mitido que desde el momento
cero estuviera en condiciones de
prestar, por su solidez interna
en capital, su gobernanza y su
transparencia. El impacto de la
crisis ha sido menor por estas
circunstancias. Pero ha habido
provisiones excepcionales en
2020, para anticipar el impacto
de la crisis sobre los resultados.
De momento, sin embargo, no
hay repuntes de la morosidad,
incluso estamos mejor ahora

que en el inicio de la pandemia.
Pero seguramente sí los habrá.
–¿Hasta dónde va a llegar la re-
duccióndeoficinas?
–La banca está en un proceso de
adaptación como lo están mucho
sectores, y eso va aparte de los ti-
pos negativos, que afectan a la
rentabilidad y que vienen desde
2014. Uno de los grandes cam-
bios es el hábito de consumo de
los clientes. La atención presen-
cial es cada vez menos relevante
y la inmensa mayoría prefiere ser
atendido por los canales digita-
les, sobre todo para la operativa
transaccional, que es lo que han
venido haciendo las sucursales.
Las oficinas se reorientan para
ser centros de atención de servi-
cios de mayor valor.
–¿Seguirán las fusiones?
–No es algo nuevo. Los supervi-
sores han insistido en que se ha-
gan. El nivel de concentración
bancaria en España es interme-
dio, por lo que, por ese lado, po-
dría haber más operaciones. Pe-
ro las fusiones responden a un
criterio de eficiencia (más ingre-
sos con menos costes) y la banca
española es más eficiente que la
media europea. Así que por ahí
no parece que tenga que haber
fusiones.
–Por tanto, el escenario actual
está cuadrado.
–Aparentemente sí, pero las deci-
siones competen a cada entidad.
–¿Quéopinasobre lanuevacom-
petencia de las fintech y de tec-
nológicascomoAmazon?
–La aparición de nuevos compe-
tidores no solo es buena sino ne-
cesaria, porque traen innovación
al sector. Pero si queremos com-
petir en el mismo tablero tene-
mos que estar sometidos a las
mismas reglas. Tenemos que
pensar en el consumidor. Mucha
de esta regulación se hace para
proteger el cliente. ¿Qué pasa
con el cliente que contrata servi-
cios con estas fintech pero no es-
tá amparado legalmente? ¿A
quién acude legalmente?

JAVIER ALBIÑANA

Alberto Aza, portavoz de la CECA.

“Cuanto mejor le vaya
a la banca, mejor le va
a ir a su obra social”

● Las antiguas cajas han destinado en cinco años 3.800
millones de los beneficios obtenidos a la obra social

ALBERTO AZA. PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN DE ENTIDADES DE CAJAS DE AHORROS (CECA)

Aparentemente no
parece que tenga que
habermás fusiones
pero las decisiones
son de cada entidad”
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